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АЗЕРБАЙДЖАН 

КАК СОЦИАЛЬНЫЕ РАБОТНИКИ СОЗДАЮТ СЧАСТЛИВОЕ 

ОБЩЕСТВО  
 

Ламия Рзаева, исполнительный директор Общественного объединения 

социальных работников Азербайджана (ОО СРА) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Общественное объединение социальных работников Азербайджана 

(ОО СРА) начало продвигать профессию «социальной работник» с 2006 года. 

Несмотря на некоторые трудности в деятельности гражданского общества, 

организация уже добилась значительных результатов и сейчас сотрудничает 

с правительственными учреждениями, университетами и международными 

организациями. Благодаря деятельности общественного объединения в 

стране увеличилось число образовательных программ в университетах по 

специальности «социальная работа» и был принят закон о социальных 

услугах.  

«ОО СРА является членской организацией, которая объединила свыше 

250 человек из числа социальных работников и студентов профильных 

факультетов. Работая с правительством, мы заметили, что для того, 

чтобы быть сильнее, нам нужно привлекать наших коллег, которые 

работают на низовом уровне, с отдельными людьми или разными группами 

людей. Поэтому мы решили усилить наращивание потенциала социальных 

работников. Так, мы создали Ресурсно-исследовательский центр социальной 

работы, который является первым и единственным в регионе. Центр 

занимает скромную площадь в нашем офисе, но создает большую 

платформу для обучения, обмена мнениями и генерации новых идей среди 

социальных работников», – отмечает исполнительный директор организации 

Ламия Рзаева.  
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Центр предоставляет богатую библиотеку по социальной работе и 

социальной политике для всех членов организации и социальных работников 

системы образования. В настоящий момент, это единственная библиотека в 

стране, которая имеет в своем фонде свыше 200 книг по социальной 

работе/политике на 5 языках.         

«Я думаю, что наша библиотека привлекает к нам многих наших 

коллег. Я сама являюсь студенткой, и для меня очень важно познакомиться 

со студентами из разных университетов, также специализирующихся в 

социальной работе. Мы обмениваемся опытом, вместе учимся, используя 

книги из нашей библиотеки, и обсуждаем их», – отмечает координатор 

центра Кенюль Алыева.  

Центр технически оснащен, что позволяет студентам готовить задания 

и писать здесь проекты и исследования. Благодаря привлеченным местным и 

международным экспертам из различных областей, все члены организации 

могут постоянно повышать свои знания и навыки. Еще одно преимущество: 

команда ОО СРА консультирует, проводит тренинги и наставляет молодых 

соцработников в создании собственных проектов и исследований.  

«Я благодарна команде ОО СРА, которая создала для нас такую 

возможность. Мы всегда можем позвонить им, и они дадут совет, что 

делать в сложных случаях. Они ведут менторскую поддержку, и что очень 

удобно, они всегда готовы оказать помощь», – отмечает Лейла 

Маммадханлы, социальный работник детской горячей линии.  

Недавно команда ОО СРА подписала меморандум с Азербайджанским 

государственным университетом культуры и искусства, согласно которому 

вуз предоставит пространство для центра, что поможет обеспечить 

устойчивость Центра и охватить еще большую аудиторию. В целом, развитие 

потенциала социальных работников повышает качество оказываемых 

социальных услуг и улучшает жизни людей. 
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КАЗАХСТАН 
 

УВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ ПРИМЕР РАБОТЫ НОВЫХ ГРАЖДАНСКИХ 

ИНИЦИАТИВ НА СЕЛЕ 
 

Нильзия Рахишева – председатель ОО «АҚБУЛАҚ», Жамбыльская область, 

Казахстан 

             

  Сельское НПО «АКБУЛАК» активно работает в Жамбылской 

области с 2003 года. Нам всегда казалось, что мы партнерски сотрудничаем с 

гражданским обществом, с лидерами инициативных групп. Но в какой-то 

момент мы увидели, что вся инициативная часть совместных проектов 

принадлежит нам, а бенефициары воспринимают наши идеи как должное, не 

возражая, включаясь в процесс в качестве наблюдателей. Тогда мы 

задумались, как заинтересовать участников проекта, благополучателей; как 

мотивировать и вдохновить их на проявление инициативы.   
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Идея проекта «Новые гражданские инициативы» нашла поддержку в 

Фонде «Сорос-Казахстан».  

Проект охватил 18 сел Байзакского района. Для его реализации в этих 

селах было избрано 23 наиболее активных и ответственных человека, задачей 

которых было лоббировать инициативы перед различными структурами и 

помочь в их осуществлении. Изучив проблемы в селах, мы остановились на 

одной, общей для всех, – отсутствие спортивных площадок и малых 

спортивных сооружений.  

 Совместно с новыми членами «Гражданских инициатив», используя 

разные трибуны, мы помогали продвигать идею возведения спортивных 

комплексов. Проект привлек внимание общественности и это было главным 

нашим достижением. Нам хотелось уделить больше внимания вопросам 

эффективности, результативности наших проектов, нацелиться на изменение 

отношения общественности к работе общественных организаций. Работая 

над этим, мы поняли, что для формирования интереса жителей сел к 

решению своих проблем потребуются месяцы, а может, и годы.    

 

Общаясь с населением, мы увидели, что жителям сел негде проводить 

досуг: не в каждом селе есть клубы, парки, зоны отдыха; и ни в одном селе не 

оказалось спортивных площадок. Наш опыт показывает, что львиная доля 

успеха любого проекта – это поддержка Акимата района. Поэтому мы 

обратились к акиму района – Рахманбердиеву Рахметулле Сегизбаевичу, 

только что назначенному на эту должность. Знакомясь с населением каждого 

сельского округа, он тоже увидел, что в селах не обращают внимание на 

развитие социальной сферы для молодежи. На аппаратных совещаниях Аким 

рекомендовал в течение 2017-2018 гг. в каждом сельском округе построить 

спортивные площадки по типу «STREET WARKAUT», мини-футбольное 

поле, дворовые спортивные клубы. Это также было озвучено на Форуме, 

посвященном программе «Рухани Жангыру». Мы, как общественная 
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организация, не остались в стороне. Воспользовавшись рекомендациями 

акима района, мы предложили партнерство акимам всех 18 сельских округов, 

членам Собрания Общественных Советов, руководству отдела спорта, отдела 

внутренней политики, журналистам местной районной газеты, спортивным 

школам района. Благодаря нашим партнерам в 2017 году площадки «STREET 

WARKAUT» были построены в десяти селах, а за несколько месяцев 2018 

года еще в восьми. Интересно, что на эту инициативу откликнулись и 

местные бизнесмены. Так, фермер Шертаев из села Бурул выделил 3,5 

миллиона тенге на создания стандартного Футбольного поля и спортивных 

сооружений. 

В ходе реализации проекта мы увидели, как влияет на уровень 

ответственности людей, на умение мобилизовать местные возможности 

любовь к родной земле.   

            

Но представителей «Новых гражданских инициатив» волновал вопрос 

не только строительства спортплощадок, но и возможность использования их 

населением всех возрастных групп. Когда мы вместе с новыми членами 

«гражданских инициатив» проводили исследование, то узнали, что:  

1. Люди привыкли к тому, что спорт должен развиваться только за 

счет бюджетных средств.  

Почему?   

В селах есть руководители крестьянских хозяйств, 

предприниматели, почему они не выделяют средства на развитие 

массового спорта для жителей села? 

2. Строительство спортивных площадок – дело исключительно 

сельского округа.  

Почему? 
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В селе есть фермеры, детские сады, почта, амбулатория, почему они 

не могут принимать в этом участие? 

3. Почему для развития спорта в селах мы не привлекаем мастеров 

спорта, профессиональных тренеров?  

Появление этих и других вопросов натолкнуло нас на идею опроса 

местных жителей. Исследование с помощью анкет охватило свыше 300 

человек; индивидуальные интервьюирования – 90 человек. 25 человек 

приняли участие в фокус-группах.  

 

Проводя анализ исследования, мы поняли следующее: 

1. В бюджете заложено недостаточно средств на участие в 

профессиональных соревнованиях, а также на обмундирование, 

экипировку и пр.   

2. Странным образом соблюдается гендерное равенство. Девочки 

школьного возраста и незамужние девушки активно занимаются 

спортом, достигают больших успехов не только в любительском 

спорте, но и в профессиональном. Но как только девушка выходит 

замуж, она погружается в семейный быт. О взрослых и пожилых 

женщинах и говорить нечего.  

3. Практически не охвачены спортом люди с инвалидностью.  

« Только в одном селе – им. Абая, как рассказал тренер, заслуженный 

мастер спорта РК Ильяс Жарасбаев, несколько школьников с 

инвалидностью проявили желание заниматься спортом, но их попытки 

гасились негативным отношением их товарищей. Ильяс привлек этих ребят 

к занятиям армрестлингом. 

Усердие и большое упорство принесло им заслуженный успех – первое 

место на областных, а затем и на республиканских соревнованиях, В аул они 

вернулись чемпионами, получив признание учителей, одноклассников, 

жителей села. Ильяс Жарасбаев не остановился на достигнутом, добившись 

путевки на чемпионат Азии. Он собрал деньги на проезд и участие в 
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чемпионате и ребята не подвели его. В разных весовых категориях они 

заняли ПЕРВОЕ место. Эта большая заслуженная победа простых ребят из 

далекого села позволила спортсменам выиграть путевку на участие в 

Чемпионате Мира, который состоялся 2017 году в Польше. И там 

подопечные Ильяса завоевали одну золотую и одну серебряную медали. Они 

проявили себя как настоящие Чемпионы. А министерство культуры и 

спорта присвоило Ильясу Жарасбаеву звание «Заслуженный тренер РК».  

Итоги анкетирования, интервьюирования, фокус-групп натолкнули нас 

на мысль о том, что мастер-классы по использованию STREET WARKAUT 

могут провести профессиональные спортсмены. 3 марта на базе 

Ынтымакского сельского округа был проведен первый мастер-класс, в 

котором приняли участие около 100 человек, в том числе известные тренеры, 

представители спортивных школ, и жители села. Особое внимание было 

уделено тому, чтобы в мастер-классе принимали участие люди разных 

возрастов и соблюдалось гендерное равенство. Особый призыв был сделан 

людям старшего поколения, им предложили активно пользоваться STREET 

WARKAUT, показали простые посильные упражнения. Мужчинам среднего 

возраста предложили попробовать свои силы в тяжелом виде спорта: 

поднятии гири и штанги, а также упражнения на перекладине. Молодежь 

потренировалась в спортивных танцах и аэробике. Тренеры вовлекли в 

процесс местных жителей всех возрастов, мужчин и женщин.  

Члены «Новых гражданских инициатив» были окрылены поддержкой, 

полученным результатом и эффектом. Эта работа продемонстрировала 

умение мобилизовать местные ресурсы, выявить активистов и вовлечь 

население в развитие массового спорта. Кроме того, она показала, что 

правильный подход к членам Собрания Общественного совета позволил 

убедить их в необходимости выделения средств из местного бюджета на 

благоустройство и освещение этих площадок.   

 



12 
 

 Всего этого мы достигли в 2017 году благодаря плодотворному 

сотрудничеству с государственными и бизнес структурами. Только в этом 

году мы заключили более 10 меморандумов о партнерстве.  

 Проект «Новые гражданские инициативы» не кратковременная 

кампания, он рассчитан на долгий срок. Мы планируем создать 

Общественный фонд, который будет проводить акции по 

пропагандированию профессионального спорта, по поддержке работы с 

молодежью, имеющей инвалидность. Наш ресурсный центр окажет 

консультативную помощь в разработке проектов; умению грамотно 

обращаться с проектными идеями в крупные компания области и 

республики; тиражированию успехов спортсменов.  

 

           

 

Проблема, выявленная проектом «Новые гражданские инициативы», в 

основном решена. В 2017 году в 18 сельских округах построены STREET 

WORKAUT, а в 2018 году намечается построить мини футбольное поле, 

дворовые клубы. Бюджетных средств на это не понадобилось, строительство 

шло за счет привлечения средств местных жителей и за счет привлечения 

человеческих ресурсов. Идею возрождения спортивных площадок акимат 

стал распространять в различные производственные организации, в детские 

сады, а также в малые села района. 

Итогом нашей работы стало создание двух направлений в работе 

«Новых гражданских инициатив». Первое: инициатива, поддерживающая 

вопросы улучшения социальных сфер; второе: создание нового 

общественного фонда по привлечению средств на развитие массового спорта 

и на внедрение здорового образа жизни «Лига любителей спорта Байзакского 

района».  Со временем он перерастет и зарегистрируется как новая 

неправительственная организация.  
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В реализации многих наших проектов нам оказывает большую помощь 

и поддержку ОО «БЕРЕКЕ» Южно-Казахстанской области. В течение двух 

лет мы участвовали в нескольких обучающих тренингах; стажировались в 

известных НПО Казахстана; приняли участие в Международной 

конференции, которую ежегодно проводит АРГО. Все эти мероприятия 

позволили нам встречаться с единомышленниками, набираться опыта, и, 

конечно, все это способствовало укреплению нашей организации и 

получению прекрасных результатов работы.  

 Если наш опыт работы заинтересует наших коллег, мы будем рады 

делиться им.   
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СОХРАНИМ ЖЕМЧУЖИНУ БЕСКАГАРАЯ 
 

Сакан Аубакирова, ОФ «Ресурсный центр для сельских НПО «Бiрлiк», село 

Карабас, Бескарагайский район, Восточно-Казахстанская область, 

Казахстан 

 

 
 

На территории Бескарагайского района ВКО есть уникальное озеро 

Сор, по составу воды и грязи приравниваемое к таким курортам России, как 

Трускавец, Моршино, Кашино, Руссо. Вокруг озера находится ленточный 

реликтовый сосновый бор с одной стороны и степные просторы с другой. 

Ключи и родники питают соленое озеро чистой пресной холодной водой. 

Состав озера идеален для искусственного воспроизводства одного из видов 

ракообразных из класса жаброногих Артемия салина (Artemia salina). Лес 

богат грибами и ягодами, много лечебных трав. На прилегающей территории 

обитают дикие кабаны, дикие козы, зайцы, лисы, фазаны, все разнообразие 

степных птиц. Ежегодно прилетают на озеро дикие утки, гуси, чайки. 

Исторически берег озера Сор является местом отдыха и лечения для 

местного населения, а также гостей, приезжающих из других регионов 

Казахстана, из ближнего и дальнего зарубежья: России, Германии, Киргизии, 

Узбекистана. 

На протяжении 6 лет наш фонд работает на берегу озера Сор в летний 

период: с июня по сентябрь. Мы организуем летний юрточный лагерь, куда 

приезжают дети и молодежь с особыми потребностями; одиноко 

проживающие престарелые люди; люди, пострадавшие от ядерных 

испытаний Семипалатинского ядерного полигона; школьники близлежащих 

сельских округов. Также за услугами к нам обращаются отдыхающие на 

озере. 

Начатый нами в 2012 году проект «Сохраним жемчужину Бескарагая», 

поддержанный КФ «Фонд сохранения биоразнобразия Казахстана», успешно 
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претворяется в жизнь. Все условия контракта с фондом выполнены и 

продолжают выполняться в полном объеме. За время работы летнего лагеря 

отдыха у нас отдохнуло более 9000 школьников, которые приезжают в 

сопровождении учителей; более 2000 людей с особыми нуждами, которые 

отдыхают у нас вместе с родителями; более 150 одиноко проживающих 

пожилых людей, а также ветераны труда и ВОВ Бескарагайского района.  

При поддержке аппарата акима Бескарагайского района Токсеитова 

Нуржана Тлеужановича, местных сельских акиматов, отдела внутренней 

политики, центра молодежи и работников лесхозов, которые являются 

волонтерами нашего фонда, мы регулярно проводим экологические акции по 

очистке берега озера, обучающие мастер-классы: как правильно развести 

костер, как собирать и применять целебные травы. Мы заложили новую 

традицию, став плацдармом для проведения фестиваля бардовских, народных 

и славянских песен, которые проходили на базе нашего лагеря два года 

подряд. 

При поддержке Бескарагайского РОВД создан экологический десант из 

числа волонтеров и участковых полицейских природоохранной полиции для 

профилактики и пресечения отлова Артемия салина (Artemia salina). 

За время работы лагеря среди постоянно отдыхающих появилась 

группа поддержки, участники которой помогают нам наводить порядок в 

местах отдыха, делают замечания, если видят, что кто-то мусорит, разводит 

костры в неположенном месте, ломает деревья на дрова, бросает бытовые 

отходы на берегу. 

Результаты проекта есть, но необходимо и дальше работать по 

привлечению большего количества отдыхающих. Для этого надо двигаться в 

двух направлениях: 

1. Создавать более комфортные социально-бытовые условия. 

2. Расширять спектр оказываемых услуг, развивать эко- и 

этнотуризм. 
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ПАЛЛИАТИВНАЯ ПОМОЩЬ НА ДОМУ 
 

Гульнара Кунирова, Казахстан 

 

Свыше 95% неизлечимых онкологических пациентов в мире 

предпочитают умирать дома, в родных стенах, в привычной обстановке, 

среди своих близких людей. Но надо честно признать, что в нашей стране 

неизлечимый онкологический пациент – это тяжкое бремя для семьи: 

моральное, физическое, экономическое.  

Как правило, неизлечимо больных людей с онкологическим диагнозом 

выписывают домой из стационаров, когда врачи уже не могут предложить им 

специализированного противоопухолевого лечения. Далее пациент попадает 

под патронаж поликлиник по месту жительства, и тогда он фактически 

становится “невидимым” для здравоохранения, для государства, для 

общества. Все тяготы по уходу ложатся на плечи членов их семей. Часто 

родственники таких больных вынуждены увольняться с работы для ухода за 

ними. Районные онкологи, терапевты, семейные врачи и патронажные сестры 

избегают посещать таких пациентов дома, потому что не знают, чем и как им 

можно помочь. 

А помочь им можно. Паллиативная помощь – это сравнительно новое, 

но активно развивающееся во всем мире направление медико-социальной 

помощи, целью которой является улучшение качества жизни людей, 

находящихся в тяжелом состоянии вследствие хронического неизлечимого 

заболевания. 
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Латинское слово «pallium» означает «мантия» или «покрывало» и 

ассоциируется с понятием комфорт. Паллиативная помощь улучшает жизнь и 

рассматривает смерть как нормальный закономерный процесс, не имея при 

этом намерения сократить срок жизни; старается как можно дольше 

обеспечивать больному активный образ жизни, путем избавления от боли и 

других тяжких симптомов; предлагает психологическую, социальную, 

духовную поддержку семье больного во время его тяжелой болезни и даже в 

период переживания горя утраты. 

Паллиативную помощь в нашей стране привыкли связывать с 

хосписами и больницами сестринского ухода, однако она может и должна 

оказываться всюду, где есть пациент: дома, в социальном учреждении, в 

больнице, в поликлинике. 

На дому такую помощь оказывают мобильные бригады паллиативной 

помощи, в составе каждой из которых работают: врач, медицинская сестра, 

социальный работник, психолог и, по необходимости, другие специалисты. 

В нашей стране первая мультидисциплинарная команда в качестве 

мобильной бригады была организована общественным объединением 

«Кредо» в 2011 году при финансовой поддержке Фонда Сорос-Казахстан. 

Бригада из врача, двух медсестер, двух соцработников и психолога прошла 

обучение за рубежом и оказывала помощь людям со СПИДом и 

онкологическими заболеваниями в городах Темиртау и Караганды. 

В 2014 году Фонд помощи онкологическим больным «Амазонка» в 

городе Тараз организовал проект «Хоспис на колесах», который по сей день 

успешно работает благодаря государственному социальному заказу. 

В Алматы мобильная бригада паллиативной помощи на дому создана в 

2013 году Фондом “Вместе против рака” благодаря гранту Фонда Сорос–

Казахстан, поддержке Алматинского онкоцентра и Городского управления 

здравоохранения. 

Изучив опыт других стран, выявив текущую потребность в помощи на 

дому, был обучен персонал бригады, разработана документация, куплено 

оборудование, медицинские препараты и расходные материалы, различные 

средства и приспособления для ухода за больными. 
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Не все шло гладко: пациенты смотрели с недоверием, врачи – с 

непониманием, чиновники – с недовольством. Сотрудники Фонда ходили по 

поликлиникам и рассказывали врачам о том, что такое паллиативная помощь 

и чем им будет полезна созданная мобильная бригада. Благодаря 

сплоченности и упорству команды, поддержке спонсоров и сотрудничеству 

онкологов проект продолжает успешно развиваться. 

Сегодня мобильная бригада паллиативной помощи на дому является 

частью Алматинского городского онкологического центра и оказывает 

выездную и консультативную помощь онкологическим пациентам, 

находящимся на диспансерном учете в Алматинском городском 

онкологическом центре. Фонд “Вместе против рака” продолжает оказывать 

финансовую, информационную, организационную и иную поддержку 

мобильной бригаде. 

В настоящее время задачей Фонда “Вместе против рака” является 

показать востребованность мобильных бригад паллиативной помощи на 

дому, их гуманитарную ценность, экономическую и социальную 

целесообразность 

Ценный опыт создания мобильных бригад надо сохранить и 

распространить по всему Казахстану. Ведь в такой всесторонней 

медицинской и психосоциальной помощи нуждаются не только 

онкологические больные, но и пациенты с множеством других серьезных, 

снижающих качество жизни, заболеваний. 

Паллиативная помощь – это недостающее звено казахстанского 

здравоохранения, которое заботится о человеке еще до его рождения, но 

оставляет без должного внимания в самый критический и наполненный 

смыслом момент – перед самым уходом из жизни. 

В прошлом году развитие мобильных бригад было отражено в Приказе 

Министра здравоохранения «Об утверждении Дорожной карты развития 

паллиативной помощи в Республике Казахстан», однако необходима помощь 

всего общества, чтобы доступ к такой важной помощи стал повсеместным. 
 

  



19 
 

 

DARK KAFE – ДОСТУПНО ДЛЯ ВСЕХ   
Бегалиева Захира, Казахстан 

 

 

Корпоративный фонд «Казахское общество слепых» прекратил свою 

деятельность в Енбекшиказахском районе в селе Шелек в декабре 2014 г. 

Лидеры и члены КФ «КОС» села Шелек были вынуждены создать новую 

организацию по защите прав и интересов лиц с инвалидностью разных 

категорий – КФ «Ерекше Тандау Шелек». И с декабря 2014 г. корпоративный 

фонд в своем регионе стал единственной организацией, которая активно 

работает не только с людьми с нарушением зрения, но и со всеми 

категориями людей с инвалидностью, а также сотрудничает с местной 

властью и международными донорами. 

На данный момент результаты деятельности молодой организации из 

глубинки уже широко известны не только в своем регионе, но и по всему 

Казахстану. Проводится обширная адвокационная деятельность: эдвокаси-

капании; социологические исследования и аудит доступности 

государственных услуг для ЛсИ, проживающих в отдаленных регионах; 

разработка методических пособий; проведение круглых столов, 

общественных слушаний и обучающих тренингов; оказание консультаций 

населению и др. В истории организации шесть успешно реализованных 

проектов и три реализуемых проекта от международных доноров, ЦПГИ, 

социальной защиты. Подписаны Меморандумы о сотрудничестве с 

Национальным центром по правам человека в РК, НАО «Государственная 

корпорация «Правительство для граждан», Управлением координации 

занятости и социальных программ ЮКО и Алматинской области, ГУ 

«Управление внутренней политики Алматинской области».  
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 Одной из успешной эдвокаси-кампаний стал социально-

экспериментальный проект «Dark cafe» в городе Талдыкорган в феврале 2018 

г. Мероприятие прошло в рамках проекта USAID/ИПЭУ «Государственные 

услуги –доступно для всех». Со-организатором акции выступило управление 

внутренней политики Акимата Алматинской области.  

 У входа в темный зал посетителей встречает официант, который 

провожает их к сервированному столику. Для получения 100% 

непроницаемости света гостям надевают маски. В течение всей трапезы в 

зале царит непроницаемый мрак, после чего, гости делятся впечатлениями и 

эмоциями. Такой эксперимент помогает людям на себе ощутить сложности, с 

которыми сталкиваются инвалиды по зрению. И в свою очередь, это поможет 

лицам с инвалидностью почувствовать свою необходимость в обществе. 

 «Это были необычные чувства: заходишь в кромешную тьму, 

пытаешься разглядеть что-нибудь. Угадываешь запахи, на ощупь 

пытаешься определить расположение тарелок. Но поесть нормально, 

конечно же, не удалось», - с улыбкой рассказал участник проекта Мурат 

Туганбаев, корреспондент газеты «Огни Алатау» 

 Участников было пятеро: студенты ЖГУ имени И.Жансугурова, 

психолог, журналист. Встав друг за другом и положив руку на плечо впереди 

идущего, участники спустились в зал. Первым следовал официант-проводник 

с нарушением зрения, который предупреждал о количестве ступенек, 

наличии порогов и прочих препятствиях. Все начали повторять вслух: первая 

ступенька, вторая..., четырнадцатая. Бытует мнение, что у незрячих людей 

обостряются другие органы чувств, однако наши участники этого не 

почувствовали. Зато в полной мере ощутили страх, что если кто-то один 

запнется и покатится кубарем вниз, за ним в бездну неизвестности упадут 

еще, как минимум, четверо. Успешно преодолев первый этап, они 

почувствовали себя в безопасности на мягких диванах. Пробыть в темноте 

около часа – весьма непростое испытание.  
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 А каково тогда людям, которые живут в темноте постоянно, за всю 

свою жизнь они ни разу не видели ни единого лучика света! А ведь они 

живут, учатся, влюбляются, мечтают! Мечтают создать семью, устроиться на 

достойную работу, мечтают обо всем том, о чем мечтает каждый из человек! 

Люди без инвалидности отгораживаются от них, игнорируют, стараются не 

заострять внимание на их бытовых проблемах. С другой стороны, кто-то 

наоборот оказает им «медвежью услугу», помогая там, где люди с 

инвалидностью не просят их об этом. Это также недопустимо, иногда 

излишняя опека унижает. Только примерив на себя роль человека с 

инвалидностью, начинаешь понимать, как непросто быть таким особенным. 

 «Я давно пишу материалы на тему создания безбарьерной среды в 

регионе. Однако, все, о чем я писал до этого, будь-то небольшой материал по 

теме продвижения идеи общества равных возможностей или проблемная 

статья по поводу неравного доступа для граждан разных категорий, все было 

написано, как бы точнее выразить, - взглядом стороннего наблюдателя. На 

брифинге, проведенном накануне флеш-моба, я услышал от модератора 

Захиры Бегалиевой фразу: «Одно дело рассуждать, что нужно сделать для 

таких людей, как мы, и совсем другое – пережить все это самому», поделился 

Мурат Тургунбаев. 

 Мероприятие получило широкий общественный резонанс.. 
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«УСЛЫШЬ МЕНЯ» БЫЛА ИХ ПРОСЬБА… 

 

Асем Асанханова, ОО «Заман Жарғысы», г. Жезказган, Республика 

Казахстан 

 

Какая она, жизнь подростка, что его волнует, чего он боится, о чем он 

мечтает?  Характеризуя поведение подростков, часто говорят, что у них 

просто переходный возраст. Так ли все просто!? Кто-то из них замыкается в 

себе, а кто-то проявляет свой протест социуму. Не у всех родителей есть 

время проявить должное внимание своим детям. А если семья не полная? 

Только мать, или только отец, а иногда только брат или сестра, которые сами 

заняты своей личной жизнью? А случается, что и вовсе нет ни одной родной 

души, подросток – сирота.  

Впервые соприкоснувшись с детской ранимой душой, ОО «Заман 

Жаргысы» постаралось найти ответы на многие вопросы сложного 

подросткового возраста благодаря проекту «Услышь меня». Проект был 

реализован в рамках программы «Партнерство в целях развития и 

процветания», реализуемой ОО «Береке» в партнерстве с ОО «ЭКОЦЕНТР» 

при финансовой поддержке Агентства США по международному развитию 

(USAID).  

Наша команда очень гордится результатами этого проекта. 

Бенефициары проекта, подростки с девиантным поведением, больше не 

являются трудными детьми, они сняты с учета в ювенальной полиции, и 

самое главное, теперь эти ребята поверили в завтрашний день, и у них 

появилась цель, к которой они идут с высоко поднятой головой.  
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Путь от хулигана к звездной личности пройден успешно!  

ОО «Заман Жаргысы» работает по принципу: каждый проект должен 

иметь продолжительный характер, - чему свидетельствуют успешно 

работающие дочерние компании: женский клуб «Ханшайым» и молодежный 

клуб «Аланым». Каждая женщина и каждый ребенок, попавшие в тяжелую 

жизненную ситуацию, найдут здесь поддержку и помощь. 

А теперь и бенефициары проекта «Услышь меня» в Жезказганском 

регионе выступают наставниками для своих сверстников, подростков, 

которые попали в трудную жизненную ситуацию.  

По четко выстроенному стратегическому плану, подростки, попадая в 

наш клуб, находят выход из любой сложившейся сложной ситуации. 

Женщины из женского клуба «Ханшайым» стали для них любящими 

мамами, и теперь это не два клуба разного поколения, а большая дружная 

СЕМЬЯ, в которой царят любовь и понимание. 

У каждого подростка, который приходит к нам, шрамы на запястьях, а 

что говорить о шрамах от душевных травм, которые они пережили. Они 

несут в себе обиды на школьных учителей, которые видели только 

асоциальное поведение этих подростков, но не сделали попытки понять его 

причины. А им всего лишь хотелось, чтобы их услышали.  Теперь в их жизни 

многое изменилось: они больше не замыкаются в себе, не отмалчиваются. На 

мероприятиях «От сердца к сердцу» ребята рассказывают о самых 

сокровенных своих желаниях, о своих проблемах, о том, что их волнует и 

трогает.  

Совсем недавно при участии этих ребят был показан спектакль, 

который был также назван «Услышь меня», где главную роль сыграл Данил, 

двенадцатилетний подросток, у которого очень нелегкая судьба. При живой 

матери он находится на попечительстве у родственницы, которая крутится 

как белка в колесе, еле сводя концы с концами. Сокровенное желание 

Данила: добиться в жизни успеха и заработать много денег, чтобы мама им 
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гордилась. На вопрос, а разве она не гордится таким прекрасным сыном, он 

сквозь слезы отвечал, что маме некогда заниматься глупостями. Он рассказал 

о сложных отношениях с отчимом, о постоянно расстроенной маме, 

разрывающейся между работой, отчимом и двумя детьми, о скандалах с ним 

и из-за него, Данила. Уход из дома был его собственным решением. Слушая 

его, было больно представлять, как он ждал и до сих пор ждет, что мама 

позовет его обратно. Для Данилки нет на свете ничего дороже внимания и 

любви его матери.  

 

 
 

Мы связались с его мамой и были обескуражены тем, что не все так 

легко, как хочет наш Данил. Она не видит своего родного сына в своей жизни 

вообще. Нашей целью было, разрушить чувство вины в душе у нашего 

Данилки, которое преследовало его на протяжении всей его сложной жизни. 

Мы начали работать над его личностным ростом, поддерживая все его 

начинания. Первый результат был в виде успеха по школьной успеваемости, 

который вначале стал проблемой: друзья начали унижать его, обзывая 

«батаном». Тут наша команда мамочек предложила ему пригласить этих 

ребят к нам в клуб. Сейчас они по-прежнему дружат, но уже в правильном 

направлении: без сигарет за углом, без пива и клея. Нельзя не отметить, что 

Данил стал проявлять лидерские качества. Репетируя роли к выступлению, 

ребята часто обращаются к Данилке за советами, потому что им важно его 

мнение. А как светится в эти моменты наш Данил, трудно описать словами. 

Это надо видеть! Он чувствует, как его ценят, как он нужен. Из замкнутого, 

забитого подростка он превратился в улыбчивого и счастливого ребенка. Его 

улыбка на фоне его веснушек дарит радость окружающим. Наше рыжее чудо, 

добрый, способный, талантливый – им гордимся мы, им очень гордятся его 

друзья. 

Историй много. У нас есть Лиза, она жертва домашнего насилия. 

Наставники клуба помогли ей справиться со страхом, и она сумела 
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достойным образам защитить свои права на безопасную жизнь. Всего один 

серьезный разговор с отцом, где она заявила: «Я больше не дам себя в обиду, 

если еще раз, папа, ты поднимешь на меня руку, я напишу заявление в 

полицию». С того времени он больше не трогает ее и не обвиняет в смерти 

матери, которая умерла при родах.  

Каждый подросток в нашем клубе уникален и имеет свою историю 

горя и историю успеха. Наша команда сожалеет сейчас лишь об одном: о том, 

что этот клуб не был открыт раньше. Финансирование проекта уже закрыто, 

но клуб продолжает свою работу, несмотря на то, что для этого нужны 

деньги. Помещение, где собираются дети, надо оплачивать и содержать; для 

творческих выступлений нужен режиссер и хореограф, которым надо 

платить зарплату. Но и тут все срослось!  

 

 

Мы давно вынашивали планы о социальном предпринимательстве. И 

решили, что пришло время. Мы сделали платным театр, который совместно 

организовали ребята и наши «мамочки» из клуба Ханшайым. Спектакли, 

которые они показывают в детских учреждениях, имеют колоссальный 

успех. С первого выступления было решено купить, швейную машинку, на 

которой были сшиты костюмы для следующих выступлений. 

Когда силы и возможности были проверены на местном уровне, 

появилось желание на более широкий охват. Задумано – сделано! На 20 июня 

2018 года запланирован гастрольный тур по городам Талдыкорган и Алматы.  

Мы не устаем повторять:  

Уважаемые взрослые, не забывайте уделить немного внимания детям, 

им важно быть услышанными! Вы для них целый мир, и их счастливая 

жизнь зависит от вас! А взамен вы получите самое бесценное – их доверие. 

Поверьте, это высшая благодарность, которая не имеет цены. 
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РАЗВИТИЕ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА ПОСРЕДСТВОМ 

ВНЕДРЕНИЯ СОЦИАЛЬНОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В 

КАЗАХСТАНЕ  
 

Ерлан Серекбаев, ОФ «Совет молодых предпринимателей РК», Астана, 

Казахстан 

 

Социальное предпринимательство – это способ осуществления 

социальной деятельности, которая соединяет социальную миссию с 

достижением экономической эффективности и предпринимательским 

новаторством. 

Социальное предпринимательство – это новаторская деятельность, 

изначально направленная на решение или смягчение социальных проблем 

общества на условиях самоокупаемости и устойчивости. 

По сути, это бизнес-решение социальной проблемы, которую пытается 

решить социальный предприниматель, это отправная точка его бизнеса. Нет 

проблемы – нет социального предпринимателя (а есть просто бизнес с 

элементами КСО или социальный проект без предпринимательского 

подхода). Социальное предпринимательство – это баланс социальных целей 

и коммерческой составляющей, где деньги – не цель, но средство достижения 

этих социальных целей, позволяющее предпринимателю оставаться 

устойчивым и независимым от постоянных донорских вливаний. 

Критерии социального предпринимательства: 

 социальная миссия; 

 предпринимательский подход; 

 инновационность (новаторство в решении социальной проблемы, 

новая комбинация ресурсов, новая услуга для региона); 

 тиражируемость; 

 самоокупаемость и финансовая устойчивость. 

В Казахстане существует непонимание природы социального 

предпринимательства со стороны государства и бизнеса, трудности 

законодательного и административного продвижения идеи. Проблема также 

в том, что отсутствует механизм-структура, координирующая социальное 

предпринимательство, не привлекаются финансовые средства на реализацию 

социальных инициатив бизнеса. 

Внедряя социальное предпринимательство, мы можем решить 

социальную проблему, с одной стороны, и вопросы коммерческие, с другой. 

К примеру, в Великобритании социальное предпринимательство дает около 

10 % ВВП. В Казахстане же совершенно иная картина. Чтобы запустить этот 

механизм, необходимо внести соответствующие изменения в 

законодательство, выстроить нужную для этого инфраструктуру. Нужно 

знать, где мы на практике можем применить механизмы социального 

предпринимательства, и что государство получит на выходе. Социальное 
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предпринимательство выгодно государству, оно поможет сократить 

бюджетные расходы и тем самым решить серьезные задачи. 

Каковы принципы социального предпринимательства? 

Международные эксперты, ученые, социальные предприниматели отмечают, 

что основными признаками социального предпринимательства являются 

социальное воздействие, инновационность, самоокупаемость, финансовая 

устойчивость, предпринимательский подход и масштабность социального 

проекта. Приоритетными направлениями деятельности социальных 

предпринимателей являются дошкольное дополнительное образование, 

обеспечение продовольствием, проблемы престарелых, трудоустройство 

инвалидов и выпускников детских домов, занятость многодетных матерей и 

матерей-одиночек, решение вопросов безработицы, культура, спорт, 

экология. Каждое направление вытекает, соответственно, из определенных 

социальных проблем. 

Основная особенность организаций социального предпринимательства 

— это то, что они способствуют изменениям в обществе и характеризуются 

тремя компонентами:  

Выявление несправедливости, выраженной в маргинализации или 

страдании определенных групп граждан, которые остро нуждаются в 

материальных средствах или политической поддержке для достижения 

благополучного существования путем трансформации;  

Нахождение возможностей достижения благополучия для какой-либо 

группы в социуме, страдающей от несправедливости – при помощи 

вдохновения, креативного подхода к проблеме, активных решительных 

действий и смелости предпринимателя;  

Постепенный процесс, ведущий к установлению справедливости, 

которая становится фактором, облегчающим страдания части людей 

благодаря «созданию стабильной экосистемы в условиях нового равновесия».  

Все это способствует достижению благополучного существования в 

будущем данного состава граждан, а также общества в целом.  

Очень часто решение проблем при помощи социального 

предпринимательства приносит более эффективные результаты, чем те, 

которых добиваются благотворительные некоммерческие организации или 

государство при помощи своих стандартных алгоритмов. Можно 

перечислить основные преимущества коммерческих социально 

ориентированных предприятий по сравнению с государственными 

инстанциями: высокая степень вовлеченности в процесс предпринимателя и 

его мотивация к достижению успехов от деятельности организации. У 

государственных структур появляется возможность передать некоторые 

полномочия социально ориентированному бизнесу, сокращая тем самым 

свои административные расходы и временной ресурс, отведенный на 

реализацию программ: от разработки до внедрения в жизнь реально 

действующего проекта, который способен оказать помощь определенной 

группе лиц, испытывающей необходимость в поддержке. Организации в 



28 
 

области социального предпринимательства берут на себя роль установки 

равновесия между гражданами с различным уровнем социального 

благополучия. Благодаря деятельности предпринимателей и их социально 

направленных организаций, государство способно следить за 

эффективностью регулирования равновесия в рамках государственного 

контроля и в то же время передавать вопросы поиска новых решений 

проблем современного социума на уровень социально ориентированного 

бизнеса. Высокий уровень конкуренции среди организаций такого типа 

способствует тому, что наиболее активные компании фокусируются на своих 

конкретных целях и стараются их достигать наиболее эффективно.  

Основные виды социального предпринимательства:  

Использование метода безотходного производства (переработка 

отходов), оказание позитивного влияния на экологические условия 

(например, индийская компания по переработке пластиковых отходов 

Concerve); 

Снижение криминальной составляющей в обществе (например, 

французская спортивная молодежная организация Emergence); 

Помощь и поддержка тем, кто оказался в тяжелых жизненных условиях 

(например, французские предприятия Jardins de Cocagne в 

сельскохозяйственном секторе для трудоустройства длительно безработных); 

Предоставление услуг для малообеспеченных граждан (например, 

американская организация American Family); 

Выдача мини-кредитов представителям малого бизнеса (например, 

Kiva.org, глобальная интернет-платформа, которая не входит в базу фонда 

Ashoka);  

Платформа. Данная модель предполагает, что владелец социально 

направленного бизнеса организует платформу для обмена информацией и 

становится посредником между мелким производителем и потребителями.  

Сегодня социальные предприниматели становятся активной частью 

общества и бизнеса, они готовы рисковать, открывать и развивать новые 

бизнесы, создавая рабочие места, формируя культуру отказа от 

иждивенчества, решая социальные проблемы. В казахстанских условиях это 

достаточно молодое явление. К 2018 году, по данным профильной 

ассоциации, в республике насчитывается около 150 таких предпринимателей. 

В основном они ведут деятельность в Алматы, Астане, Шымкенте, Костанае, 

ВКО. Их немного, но тем заметнее успешные примеры. Развитие 

социального предпринимательства в Казахстане становится важным 

направлением деятельности для всех заинтересованных сторон: 

предпринимателей, государства, общества. И приоритетным, как в любом 

бизнесе, является создание честных и ясных условий для развития со 

стороны государства – правил игры. 

Социальные предприниматели могут стать надежными партнерами 

государства в решении социальных проблем в стране. Они смогут 

качественно решать социальные проблемы населения, экономя при этом 
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бюджетные средства, выделяемые на социальную сферу. Эту экономию 

можно будет снова использовать в социальной сфере. Ответственность 

государства – создать прозрачные и комфортные условия для развития 

социального предпринимательства. Но ответственность эта зеркальная, 

социальные предприниматели должны быть готовы работать на высоком 

профессиональном уровне, имея кроме мотивации, проработанные бизнес-

модели, применяя современные социальные и бизнес-технологии. 

Увеличение количества социальных предпринимателей придаст 

необходимый импульс в развитии социального ответственного бизнеса. 

Многие казахстанские предприниматели понимают, что сейчас необходимо 

не только зарабатывать деньги, но также помогать обществу, в котором они 

находятся. Учитывая хорошие примеры социального предпринимательства, 

уверен, что казахстанцы не останутся в стороне и будут внедрять успешные 

примеры в нашу экономику, тем самым развивая гражданское общество. 

 

 

 

ВКЛАД В ДОСТОЙНОЕ БУДУЩЕЕ ДЕТЕЙ 

 

Тахмина Адилова, волонтер ОО «Асыл болашак» 

 

 

Практически во всех сельских районах Казахстана отмечается 

ограниченный доступ детей и подростков к организациям внешкольной и 

досуговой деятельности. Особенно остро эта проблема стоит перед детьми из 

малообеспеченных и социально уязвимых семей. А ведь посещение 

различных кружков, секций и лагерей положительно сказывается на развитии 

детей: улучшается речь, моторика; они меньше нервничают; становятся 
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общительными, самостоятельными; приобретают различные навыки и 

умения. 

 

ОО «Асыл болашак» из Южно-Казахстанской области своей 

деятельностью пытается облегчить жизнь ребят, сделать ее более яркой и 

увлекательной. Проект «В школу с радостью», нацеленный на подготовку 

детей из наиболее уязвимых семей к школе, на адаптацию в новом 

коллективе, на успешную успеваемость, на протяжении несколько лет 

успешно реализуется организацией в дачном массиве «Кайнар булак». 

Благодаря уникальным занятиям по специально разработанной методике за 

три летних месяца ребята, которые прежде никогда не посещали детский сад, 

с легкостью запоминают буквы и цифры, начинают читать и писать, 

становятся более открытыми и уверенными в себе. Все это очень важно для 

успешного начала школьной жизни. Но развитие детей невозможно без 

участия взрослых, которые зачастую недооценивают важность раннего 

развития детей. Поэтому параллельно приходится много работать с 

родителями. 
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Инициатива уже подарила многим семьям надежду на светлое будущее 

их детей, и история семьи семилетней Гульбану, рассказанная ее мамой, 

отличное тому подтверждение. 

В последнее время жизнь в нашей семье состояла из череды ссор, 

ругани, взаимного недовольства. У меня четверо детей, и все мое время 

занимают дела по хозяйству, от которых я отвлекаюсь лишь для того, 

чтобы сделать замечания детям, которые постоянно ругаются и дерутся. 

Они не умеют проводить свободное время по-другому. Мои старшие сын и 

дочь учатся в школе, и ни разу на родительских собраниях в их адрес не было 

сказано ни одного хорошего слова. Я всегда отмахивалась и пророчила 

детям такую же судьбу, как у меня, ведь яблоко от яблони недалеко падает. 

«Даже не надейтесь, вам никогда не стать врачами, юристами, учителями. 

Не стоит витать в облаках, у вашей матери нет лишних денег на ваше 

образование», – говорила я.  

 

 
 

Мой муж возвращался домой поздно вечером, в очередной раз 

лишившись работы, без гроша в кармане, расстроенный, срывался на детях. 

Это очень меня злило, мы ругались на глазах у детей. Наверное, поэтому 

Гульбану росла замкнутым ребенком, ведь она боялась сказать что-то не 

так.  

 Узнав, что неподалеку от нашего дома открывается летняя школа, я 

не раздумывая повела туда дочь, но, честно говоря, особо не надеялась, что 

она чему-либо там научится, однако была рада, что она не будет слоняться 

без дела. Как мне рассказали преподаватели, на первых занятиях моя дочь не 

произнесла ни слова и очень стеснялась. Но каждое утро она с радостью 

бежала туда. Изменения, которые начали происходить в нашей семье с тех 

пор, невозможно было не заметить. Все чаще я начала замечать, как 

Гульбану что-то бурно обсуждает с братом и сестренкой, учит их новым 

играм, они вместе выполняют различные задания, дома стало намного 
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спокойнее. Осенью, когда Гульбану пошла в первый класс, на первом 

родительском собрании ее преподавательница поблагодарила меня за 

воспитание такой любознательной и умной дочери, у которой светлое 

будущее. Эти слова ввели меня в ступор, я не смогла вымолвить ни слова, 

ведь то, за что меня благодарили, было не моей заслугой. Со слезами на 

глазах, преисполненная гордости за свою дочь, я тихо вымолвила: «Да, она у 

меня такая». С той самой секунды я решила для себя, что мои дети и есть 

мой самый большой вклад в будущее. Сегодня Гульбану с успехом 

заканчивает второй класс, растет активной и целеустремленной девочкой и 

смело мечтает о ярком и счастливом будущем». 

 

 
 

 

ИСТОРИЯ УСПЕХА: ПЕРВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЭФФЕКТИВНОГО 

ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
 

Гульден Аубакирова, Казахстан 

 

Мудрецы говорят, что для того,  

чтобы найти новый путь,  

надо свернуть со старой дороги 
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Село Акшукыр является одним из наиболее крупных населенных 

пунктов Тупкараганского района, с численностью населения более 10 000 

человек. 

В селе имеются две школы, рассчитанные на 1584 мест, однако, 

фактически, в этих школах обучается 2568 учащихся. Поэтому одним из 

самых актуальных вопросов в населенном пункте является строительство 

еще одной школы, так как количество учащихся с каждым годом 

увеличивается.  

 

Одна из школ села расположена на 20-м километре, и для детей, 

проживающих на 13, 14, 15, 16-м километрах, сельский акимат организовал 

школьный автобус. Для перевозки детей ежегодно из государственного 

бюджета тратится около 28,6 млн. тенге, и эта сумма каждый год 

увеличивается.   

Вопрос строительства школы обсуждался на заседании акимата по 

определению актуальных проблем села. В рамках разработки плана развития 

села был обсужден также вопрос расположения новой школы. В ходе 

заседания заместитель акима села Сайран Кылыш рассказал, что в 
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генеральном плане села предусмотрен земельный участок для строительства 

школы на 19-м километре. Однако члены местного сообщества подняли 

вопрос о том, что строительство школы на 19-м километре нецелесообразно 

и предложили внести в план строительство школы на 14-м километре. 

«Школу необходимо построить не на 19-м км, т.к. на 20-м км уже 

имеется школа. Детям, живущим на 13-16-м км, будет тяжело рано 

вставать. Нехватка времени будет влиять на их успеваемость в школе. 

Поэтому просим пересмотреть расположение школы и предлагаем 

построить ее на 14-м км. Тем самым мы и детям создадим нормальные 

условия, и бюджетные деньги сэкономим», – заявила член местного 

сообщества Байнеке Тыныштык.  

«Ежедневно учащиеся тратят 1,5-2 часа на дорогу до школы и 

обратно. С учетом того, что в день у них по 6-7 уроков, а после школы им 

необходимо сделать домашнее задание, у детей практически не остается 

свободного времени для досуга, для любимых дел», – считает член местного 

сообщества села Акшукыр Нургожа Бекбосынов. 

Также участники заседания отметили, что расположение школы на 14-

м километре будет способствовать безопасности детей; положительно 

скажется на их здоровье; повлияет на качестве образования и, наконец, 

позволит сэкономить бюджетные средства, которые ежегодно выделяются на 

перевозку детей.  

 

Члены Гражданского альянса Мангистауской области донесли 

предложения и рекомендации местного сообщества села Акшук до 

районного и областного отделов управления образования.  

В результате, сельский аким в ходе отчетной встречи с жителями села и 

членами местного сообщества сообщил о том, что для строительства школы 

выделен земельный участок на 14-м километре. Члены местного сообщества 

были рады почувствовать свою причастность к благоприятному исходу; 

горды тем, что смогли повлиять на решение проблемы местного значения.   
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Эта история успешной гражданской инициативы является 

существенным вкладом в проект «Ауылды бірлесе дамыту!», реализуемый 

при финансовой поддержке Европейского Союза.  

 

 

 

ЦЕНТР «САМАЛ» - НЕЗАВИСИМАЯ ЖИЗНЬ 
 

Зинаида Багненко, Общественное объединение инвалидов 

«Реабилитационный центр «САМАЛ», город Павлодар, Казахстан 

 

В Первом всесоюзном форуме «Дети за безъядерное будущее», 

который состоялся в 1991 году в городе Павлодаре на базе Международного 

антиядерного движения «Невада – Семипалатинск», приняли участие 24 

делегации детей и молодежи из экологически неблагополучных регионов 

бывшего Советского Союза. В дни проведения форума трагически ушла из 

жизни от лейкемии семипалатинская школьница Самал Мухаметкалиева. Ее 

именем было названо созданное в рамках форума Детское миротворческое 

движение. А в 1996 году был организован реабилитационный Центр с 

одноименным названием «Самал», который до настоящего времени 

действует как общественная некоммерческая организация. 
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В Республике Казахстан найдется не много общественных 

объединений со столь продолжительной историей, которые в течение более 

20 лет оказывают социальные услуги, проводят общественно-полезную 

деятельность для нуждающихся и уязвимых слоев населения.  

Активная гражданская позиция сотрудников Центра позволяет им 

ежедневно на протяжении многих лет не опуская рук, не обращая внимания 

на трудности, проводить необходимую, востребованную, повседневную 

работу с целевыми группами. Огромную помощь и поддержку при этом 

оказывают реабилитационному центру попечительский совет, 

неравнодушная общественность, родители воспитанников центра, 

волонтеры, государственные органы и представители гражданского 

общества.  
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Именно в таком тесном партнерстве реабилитационный центр «Самал» 

видит свой реальный вклад в решение социальных задач, прежде всего на 

региональном уровне.  

Центр считает крайне важным привлечь уполномоченные 

государственные органы и общество к совместному решению проблем детей 

и подростков со специальными нуждами и их родителей; людей пожилого 

возраста; лиц, пострадавших в результате торговли людьми; других 

уязвимых слоёв населения.  

Также представители Центра активно принимают участие в 

общественной жизни города Павлодара, Павлодарской области, в 

антиядерном, миротворческом и экологическом движениях Республики 

Казахстан, в политической жизни государства. 

 

Деятельность Центра получила признание общества и отмечена 

наградами: 

 Юбилейная медаль в честь 20-тилетия МАД «Невада-

Семипалатинск» (2009 год); 

 Республиканская премия «Таным» (2009 год); 

 Диплом Фонда Первого Президента Республики Казахстан-Лидера 

Нации за участие в ярмарке социальных идей и проектов «Через 

социальные инновации к повышению качества жизни казахстанцев» 

(2012 год); 

 Юбилейная медаль в честь 25-тилетия МАД «Невада-

Семипалатинск» (2014 год); 

 Премия участника национальной выставки Министерства 

здравоохранения и социального развития Республики Казахстан 

«Лучшие социальные проекты, реализуемые в Казахстане» и др.  
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Вся работа ООИРЦ «Самал» посвящена и нацелена на наших 

бенефициаров с их «безграничными» возможностями. Они – самая важная 

составляющая нашего внимания, нашего участия, нашей заботы; они – наша 

гордость и радость. Здесь, в Центре, они чувствуют себя полноценными 

людьми, учатся мыслить обычными, как у здоровых сверстников, 

категориями, самостоятельно принимать решения, управлять различными 

жизненными ситуациями, ошибаться, любить и создавать семьи. Мы учим 

наших воспитанников не быть ограниченными ни в чем! Мы уважаем 

каждого! Мы воспитываем в них уверенность и уважение к себе. Учим быть 

личностями, равными среди равных. 
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http://adilet.zan.kz/rus/docs/Z1500000288
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КЫРГЫЗСТАН 
 

ДРУЖЕЛЮБНАЯ СРЕДА ДЛЯ ЛЮДЕЙ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ- ЭТО 

ДОСТУПНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА  
 

Кузнецова Лариса - директор ОФ "Смайл. КG", г. Ош, Кыргызстан. 
 

 
 

Для более одной тысячи жителей города Ош – детей и людей с 

ограниченными возможностями здоровья жизненное пространство, в полном 

смысле этого слова, ограничено четырьмя стенами. И все потому, что в 

нашем городе не хватает пандусов, съездов, широких дверей, лифтов, кнопок 

вызова, звуковых светофоров и других приспособлений для комфортной 

жизни людей с инвалидностью. Из-за этого они не могут позволить себе 

пойти в магазин, чтобы самостоятельно сделать покупки, или пообедать с 

семьей в кафе. Многие из них не имеют возможности работать, получить 

образование, полноценно общаться, создавать семьи и просто жить так, как 

они хотят, потому что государство не позаботилось о создании доступных 

условий для людей в ограниченными возможностями в учебных заведениях, 

библиотеках, парках отдыха, театрах и спортивных залах. Куда не посмотри, 

кругом беспощадно высокие ступени, которые являются барьером, 

непреодолимой преградой для полноценной жизни человека, пользующегося 

инвалидным креслом-коляской.  

   Общественный Фонд «Смайл.KG» ежегодно является инициатором и 

организатором общественного мониторинга доступности людей с 

ограниченными возможностями здоровья к объектам инфраструктуры города 

Ош. В таких мероприятиях принимают участие представители мэрии города 

Ош, комитета по делам молодежи, городской архитектуры, омбудсмена по 

городу Ош; ряд неправительственных организаций; и непосредственно люди 

с ограниченными возможностями здоровья, передвигающиеся на инвалидных 
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кресло-колясках. Первый рейд был проведен 22 марта 2013 года. Благодаря 

рейду выявлены нарушения, которые дискриминируют людей с 

ограниченными возможностями здоровья. Например, пандусами-швелерами, 

построенными в мэрии города и социальном фонде, невозможно 

пользоваться, так как они не соответствуют ширине колес кресло-колясок. В 

управлении социальной защиты, где на первом этаже находится медико-

социальная экспертная комиссия (МСЭК), входная дверь открылась с 

большим трудом, а существующий пандус имеет гладкую скользкую 

поверхность, что также не соответствует принятым строительным нормам. 
 

 

В ходе рейдов члены мониторинга в письменном виде обращаются к 

администрации города Ош, руководителям медицинских, социальных, 

образовательных, культурных учреждений и других организаций, а также 

владельцам аптек, банков, кафе, супермаркетов и прочих магазинов о 

соблюдении прав маломобильных граждан и создании условий доступности 

для ЛОВЗ к их услугам и товарам.  

В 2015 году совместно с несколькими общественными объединениями 

мы организовали акцию "Доступность – это выгодно!", в рамках которой 

провели рейды по местным ресторанам и кафе. Мы посетили 15 заведений и 

обнаружили, что только в 9 из них были созданы все условия для ЛОВЗ. 

Пандусы – это один из первых шагов к инклюзивному образованию для 

детей на инвалидных колясках. 

ЛОВЗ испытывают так же проблемы во время учебы в высших 

учебных заведениях. Своим мнением делится одна из участниц рейда:  

"Я сама являюсь инвалидом третьей группы, сейчас получаю 

образование в вузе. Таких, как я, много. Но не во всех учебных заведениях 

созданы условия для лиц с ОВЗ. Кроме этого, есть и проблемы в досуге. По 

случаю Дня инвалидов, нас пригласили на концертную программу, но многие 

из приглашенных рисковали остаться на улице из-за трудностей в 
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преодолении ступеней. Только благодаря помощи отзывчивых людей, 

которые помогли нам, мы смогли попасть в театр".  

В настоящее время, благодаря проведенным в конце 2015 года рейдам 

общественного мониторинга и совместного рейда со специалистами 

городского управления архитектуры, в городе Ош улучшаются условия 

доступности общественных зданий для людей с инвалидностью. Появились 

пандусы у входа в общеобразовательные школы, учебные корпуса в Ошском 

Государственном Университете, в гостиничном комплексе «Ош-Нуру», 

Национальном узбекском академическом музыкально-драматическом театре 

им. Бобура, в супермаркете «Народный», в городском статуправлении, в 

городском суде, во многих банках и магазинах. 

 

 
 

В 2017 г. в  рамках мероприятия «Движение против безразличия» ОФ 

«Смайл.KG»  провел акцию–мониторинг доступности ЛОВЗ к объектам 

инфраструктуры города Ош  под названием «За доступный город». В 

результате рейда было обследовано 32 объекта из числа государственных и 

коммерческих зданий, основных социально-значимых учреждений города 

Ош на наличие инфраструктурных условий для доступа к услугам ЛОВЗ и 

маломобильных граждан. Участники рейда пришли к единому мнению: из 32 

обследованных объектов  

19 объектов (59,3%) имеют доступ   

11 объектов (34,3%) имеют доступ с нарушениями СНиП  

2 объекта (6,2%) не имеют доступа.  

Установив повсеместно пандусы и перила, мы облегчим жизнь наших 

граждан, дадим им возможность жить полноправной жизнью и не быть 

изолированными от общества.  
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Видео  Билими чектелген шарттар   
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КЕЛИН НА ЧАС  
 

Индира Темирканова, ОсОО «Служба КЕЛИН», Бишкек, Кыргызстан 

 

 

         Проект «Келин на час» стал продолжением социального 

предприятия, которое производило джемы и варенья ручной работы из 

экологически чистых ягод, выращенных на юге Иссыккуля. 

  Социальное предприятие «Витамины Тянь-Шани» занималось 

производством джемов и варений ручной работы из экологически чистых 

иссык-кульских ягод, предоставляя женщинам из Чуйской и Иссыкульской 

областей возможность реализовывать приготовленное ими варенье. Таким 

образом шесть женщин с побережья Иссык-Куля, славящимся своими 

ягодами и фруктами, были трудоустроены и получали зарплату за свой труд.  

        Но деятельность этого минипроизводства была сезонной, и 

большую часть года женщины, которые трудились на предприятии, 

оставались без работы, ожидая следующего сезона. 

         Через два года работы в таком режиме ОсОО «Служба КЕЛИН» 

решила найти для своих сотрудниц дополнительный вид заработка. Не 

обладая никакими профессиональными навыками, они имели большой опыт 

ведения домашнего хозяйства, кулинарных и поварских навыков, 

организации домашних мероприятий, застолий. Так родилась идея проекта 

«Келин на час». Суть проекта заключалась в том, чтобы решить проблемы 

домашнего приема гостей, проведения семейных торжеств, тоев у 

работающих или занятых женщин, а также фуршетных столов и банкетов. 
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  Список продаваемых услуг был составлен с учетом того, что умели и 

могли предложить женщины-домохозяйки. 

        Развернутая рекламная кампания, имела, на удивление, огромный 

успех! Оказалось, что предложенные проектом услуги востребованы и очень 

ценятся в Кыргызстане. 

       Когда появились первые клиенты, сформировался комплекс услуг, 

который включал услуги повара, официантов и посудомойщиц.  

       За два года этот стартап проект превратился в полноценный малый 

бизнес, который обеспечивает работой 25 человек. Средний заработок в 

месяц у сотрудниц предприятия составляет 18000 – 25000 сом. При этом 

сезонное предприятие по изготовлению варенья и джемов из экологически 

чистых иссык-кульских фруктов и ягод не потеряло своей актуальности. 

Осенью погреба наполняются заготовками: красиво оформленными 

баночками с вареньем из черной смородины, облепихи, вишни, малины, 

абрикоса, которое пользуется популярностью у местного населения. 

       Благодаря постоянной популяризации услуг через социальные сети 

услуги «Келин на час» пользуется большим спросом, и бизнес процветает. 
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БУДУЩЕЕ СТРАНЫ ЗА МОЛОДЫМИ  
 

Бактыгуль Максытова, Кыргызстан 
 

  

На сегодняшний день в Кыргызстане во всех сферах происходят 

важные перемены, определяющие будущее страны. Оглядываясь назад, мы 

понимаем, что заплатили высокую цену за то, чтобы Кыргызстан мог стать 

независимым, сильным и процветающим государством. 

Какие перемены мы ждем? Что именно мы сможем изменить? Какой 

вклад лично мы сможем внести, чтобы произошли позитивные перемены в 

нашем обществе? 

Хотелось бы поделиться нашими достижениями в продвижении 

гражданского образования в ВУЗах нашей страны. 

С 2013 года в рамках Программы USAID по совместному управлению 

(ПСУ) и созданным Консорциумом частных и государственных ВУЗов 

Кыргызской Республики реализуется проект по внедрению учебных 

программ в ВУЗы КР. 

 Наша совместная работа была направлена на разработку курсов 

обучения и учебных программ по управлению некоммерческими 

организациями (УНКО); внедрению таких курсов и совершенствованию 

существующих; а также наращиванию академических возможностей и 

ресурсов для управления некоммерческими организациями.  
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На сегодняшний день разработано семь курсов по УНКО под 

руководством местных консультантов и Центра исследований гражданского 

общества Университета Джонса Хопкинса (ЦИГО/УДХ), который является 

лидирующим заведением по обучению в области управления 

некоммерческими организациями в Соединенных Штатах Америки. Свыше 

1500 студентов в одиннадцати университетах Консорциума прошли обучение 

по пяти элективным курсам: «Введение в управление некоммерческими 

организациями», «Некоммерческие организации в современном мире», 

«Финансовый менеджмент в некоммерческих организациях», 

«Государственная политика и эдвокаси» и «Верховенство права и 

некоммерческий сектор». 

 В рамках читаемых курсов наши студенты не только знакомились с 

деятельностью некоммерческих организаций, но и проявляли свою 

гражданскую инициативу: многие стали волонтерами в местных 

некоммерческих организациях, придумывают социальные проекты для своих 

сообществ, среди которых много успешных историй. 

 В шести областях Кыргызстана в рамках нашей деятельности и при 

поддержке Программы USAID по совместному управлению (ПСУ) были 

открыты 8 ресурсных центров по УНКО, и что немаловажно, все они 

находятся в государственных университетах. 

В РЦ УНКО проводятся гостевые лекции, ТОТ для преподавателей по 

разработанным курсам, что дает значительный эффект по их внедрению. 
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Еще одним достижением нашего проекта стало создание Ассоциации 

преподавателей по управлению некоммерческими организациями (АПУНКО) 

в марте 2016 года. Это значительный шаг на пути к достижению цели – 

созданию устойчивого гражданского общества в Кыргызской Республике. 

АПУНКО позволит усилить работу Консорциума кыргызских 

государственных и частных ВУЗов, направленную на дальнейшее развитие 

образования по УНКО в республике. 

Из-за нехватки образовательных ресурсов по УНКО на кыргызском 

языке и необходимость в курсах, отражающих реалии деятельности НКО в 

Кыргызской Республике, USAID ПСУ через грант, выделенный АПУНКО, 

поддержал разработку учебника по УНКО. Шестнадцать членов АПУНКО 

успешно разработали учебник по УНКО с глоссарием, который был 

опубликован и официально запущен в ноябре 2017 года. 

Итак, в чем мы видим наш вклад в перемены в кыргызстанском 

обществе? Во внедрении программы по управлению НКО и подготовке в 

будущем руководителей некоммерческих организаций, которые бы могли 

внести свой существенный вклад в позитивные изменения в нашей стране. 
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ФУДШЕРИНГ В БИШКЕКЕ: КТО И ЗАЧЕМ РАЗДАЕТ ЕДУ 

 

Джамиля Дандыбаева, Кыргызстан 

 

Фудшеринг – проект, 

распределяющий излишки еды в 

общепите тем, кому она необходима, 

социальный тренд, который 

стремительно набирает обороты.  

Живя в социуме, невозможно 

не обращать внимания на то, что пока 

одни смакуют дефлопе, у других за 

весь день и маковой росинки во рту 

не было; в то время, когда посетители 

ресторанов оставляют еду на 

тарелках, бездомные роются в 

помойках в поисках пищи. Мысли бы 

так и остались мыслями, лишь 

изредка затрагивая струны совести, 

если бы не информация о социально-экологическом проекте, широко 

распространенном в мире, по спасению еды, пригодной к употреблению. 

Активные последователи этого движения, которое называется Фудшеринг, 

прикладывают огромные усилия для спасения еды. 

Конечная цель фудшеринга – спасти еду и максимально быстро найти 

потребителей; накормить нуждающихся. 

 

Представьте такую ситуацию: ожидая гостей вы приготовили 

бешбармак, накупили лепешек, булочек и бананов. Вы очень хлебосольны и 

приготовили всего с излишком. После ухода гостей на блюде остывает 

бешбармак, булочки и лепешки рискуют подсохнуть, а бананы почернеть. 

Что делать, не выбрасывать же все это добро? Самое быстрое и простое – 

доставить радость еще нескольким людям, которые заочно станут вашими 

гостями. Это и есть фудшеринг. 

Начало 

Единомышленников найти оказалось просто. Объединила всех Бермет 

Борубаева. На тот момент она жила в Москве и являлась участником 

местного фудшеринга. Решение запустить инициативу «Фудшеринг в 

Бишкеке» обсуждалось в сети. К команде присоединились Нургуль, Сайкал, 

Эрмек и Аскар. 

Фото: Слева - координатор Бермет Борубаева, а справа - волонтер 

Нургуль Осмонова 
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Летом мы начали 

предпринимать реальные 

действия, направленные на 

спасение еды. Поделили 

Бишкек на участки в 

зависимости от того, кто в 

каком районе живет. Начали с 

малого: информировали 

хозяев кафе и магазинов о том, 

что существует такое 

движение, спрашивали, 

приходилось ли им 

выбрасывать продукты, и 

предлагали поделиться с 

нуждающимися. К сожалению, 

не все готовы были понять и 

принять эту идею. Особенно 

было трудно объяснить 

хозяевам заведений общепита, 

что кормить бездомных нужно 

не объедками, а тем, что не удалось вовремя реализовать.   

У нас, к сожалению, не так тщательно следят, чтобы продукты на 

прилавках и еда были свежими. Предприниматели стараются «выжать» 

максимум. Мы слышали сотни отказов.  Ко всему прочему, волонтеров часто 

спрашивали: «А что мы получим с этого?». 

У многих людей предвзятое отношение к бездомным. Они не хотят их 

кормить, считая, что если человек «скатился», значит, сам виноват. Мы, по 

возможности, кормим всех бездомных. Приносим еду в места, где 

наибольшее скопление нищих и нуждающихся: к церкви, на рынки, к пятачку 

в районе БГУ. Нас стали узнавать. Бездомные рады всему, что мы раздаем. 

Чаще всего нам отдают мучные изделия. Самым успешным можно 

считать сотрудничество с одной из сетей фастфудов. Для приготовления 

сендвичей они применяют лишь мягкую часть батона, а горбушки срезают. В 

неделю сухарей со срезанных горбушек накапливается 15-20 кг с одного 

кафе, а всего в городе три точки. Подумайте, сколько хлеба могло пропасть 

зря. Наши волонтеры быстро нашли тех, кто знает цену хлеба и охотно 

разбирает сухари. 

Как это работает? 

Фудшеринг впервые появился в Германии. Сознательные и 

рациональные немцы предпочитают делиться едой, не только по закону 

добродетели, но и по настоянию государства. Известную роль оказал и 

документальный фильм «Taste the Waste», вышедший на экраны в 2011 году. 

Мы были шокированы, когда узнали, что ежегодно люди выбрасывают более 

1 млрд тонн пищевых продуктов! 
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Существуют три основных направления фудшеринга: 

1. Когда организации делятся с людьми; 

2. Когда организации делятся с другими организациями, например, с 

благотворительными фондами; 

3. Когда люди делятся с людьми. 

Инициатором движения в Бишкеке стала Бермет Борубаева. Долгое 

время она наблюдала, как проект работает в Москве, и поняла, что эта 

история вполне реальна для Кыргызстана. Начали с информирования людей 

и проведения кинопоказов. Позже, когда появились первые волонтеры, 

смогли запустить механизм по спасению еды. Главная задача каждого 

участника движения «Фудшеринг в Бишкеке» – спасти пригодную в пищу 

еду от помойки. Неважно, как он это сделает. Можно съесть всё 

самостоятельно, раздать друзьям и знакомым или накормить бездомных. 

 

 
 

В отличие от Германии, где фудсейверы работают сразу во всех 

направлениях, в Бишкеке едой предпочитают делиться по принципу «отдам 

даром» и «из рук в руки». Это значит, что любой человек может позвонить 

волонтерам движения и попросить забрать излишки еды. Есть и второй 

вариант участия в проекте: нужно стать участником группы «Фудшеринг в 

Бишкеке/Отдам еду даром» в Facebook или foodshering.kg в Instagram и 

разместить там свой пост. Волонтеры его увидят и заберут пищу. 

В культуре кыргызов фудшеринг присутствовал издревле. Мы, азиаты, 

сами того не подозревая, традиционно занимались фудшерингом (вспомните 

устуканы – то, что люди забирают с тоев). И к хлебу у кыргызов всегда было 

особое отношение.  

Отличительная особенность фудшеринга в Кыргызстане в том, что это 

не только экологично, но, в первую очередь, милосердно. 

Мы очень надеемся, что количество организаций, которые захотят с 

нами сотрудничать, будет расти. Сейчас на наш призыв не выбрасывать 
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оставшуюся еду, а отдавать нам, кто-то соглашается, кто-то говорит, что ему 

нужно подумать, а кто-то сразу отказывается. Но даже отказы нас уже не 

смущают. Мы верим в лучшее. 

Ожидание и реальность 

Фудшеринг в Москве поставлен на поток. Через группы по 

фудшерингу в соцсетях люди отдают всё, начиная от недоеденных котлет, 

свежесваренного бульона, упаковки печенья, какао, детского питания и 

заканчивая закрутками на зиму. У нас движение только набирает оборот. 

Были и неприятные случаи. Например, одна крупная ресторанная сеть, 

спустя полтора месяца переговоров, решила внести свою лепту в 

«Фудшеринг в Бишкеке». Попросили наших волонтеров приехать вечером, 

ближе к закрытию, и передали 16 бутылок «Миринды» и один чизкейк. К 

сожалению, все продукты оказались непригодны к употреблению из-за 

истекшего срока годности. Одна пиццерия тоже разочаровала, когда отдала 

фудсейверам пакет с заплесневелой пиццей.  

Естественно, такую еду и напитки мы никому не отдаем. Приходится 

испортившиеся продукты выкидывать. Для нас это теперь большое 

испытание. 

Важно знать, что фудшеринг не подразумевает раздачу просроченной 

продукции. Все продукты, предлагаемые в дар, должны быть свежими.  

Спасти еду – одна из целей инициативы «Фудшеринг в Бишкеке», но 

есть и вторая цель: обратить внимание общества и производителей еды, на 

правила ее хранения и культуру потребления.  

Наблюдения 

В Бишкеке много людей, готовых принять еду в дар: пенсионеры, 

многодетные семьи, бездомные, беспризорники и даже студенты. В 

фудшеринге принимают участие обычные люди, в то время как управляющие 

общепитом больше заинтересованы прибылью, чем солидарностью и 

соучастием. Сколько раз нам отказывали; обещали помочь и – и пропадали: 

не поднимали трубку, блокировали в фейсбуке. Проблема заключается в 

новизне фудшеринга для бишкекчан, а также в том, чтобы найти способы 

заинтересовать отечественных рестораторов, разъяснив им пользу такого 

простого и человечного поведения. 

Один из волонтеров взял на себя постоянную заботу о дедушке Саше и 

Антонине Федоровне 

О чем мечтает каждый фудсейвер 

Было бы в разы проще и удобнее и для фудсейверов, и для 

нуждающихся, если бы в городе появились общественные холодильники. 

Суть в том, что любой желающий мог бы оставить в холодильнике еду, а 

голодный – ее взять. Некоторое время назад шли переговоры с одним из 

магазинов бытовой техники. Они предложили провести акцию. Руководство 

готово было предоставить хорошую скидку на новый холодильник тому, кто 

сдаст свой старый. Мы планировали таким образом собрать 10 б/у 

холодильников для фудшеринга. Однако дело временно застопорилось. 
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Остается нерешенной еще одна проблема – поиск мест для размещения 

общественных холодильников. Мы ищем такие места, где часто бывают те, 

кому очень нужна еда. Задача в том, чтобы сохранить холодильники в 

целости и сохранности, а главное – пополнять регулярно по мере их 

опустошения. 
 

 
 

ДЕТИ С АУТИЗМОМ: О НАС ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ 

 

Абдупаттаева Наргиза, Центр ранней помощи детям с аутизмом «АВА 

мама+», г. Ош, Кыргызстан 

 

 

 По статистическим данным, в городе Ош проживает более 1000 детей с 

различными нарушениями здоровья и развития. Согласно нашим 

исследованиям, проводимым ежегодно с 2014 г, только 12% детей с 

инвалидность имеют доступ к образованию. Однако в числе этих 12% нет ни 

одного ребенка с диагнозом аутизм. Дети с аутизмом признаются 

психиатрами не обучаемыми, их не принимают в детские сады и школы. И 

вследствие этого они не могут получить образование в школе наравне со 

своими сверстниками. 
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       Чтобы содействовать решению этой проблемы в Кыргызстане, мы 

открыли Центр помощи детям с аутизмом в городе Ош. Центр создан 

благодаря активным родителям и специалистам нашего фонда, накопленным 

ресурсам от ранее реализованных проектов и волонтерской помощи. 

 В настоящее время Центр ранней помощи детям с аутизмом «АВА 

мама+» состоит из трех составляющих: АВА класс, кабинет сенсорной 

интеграции и родительский клуб «Вместе». Со дня открытия к нам 

обратилось за консультацией 37 семей, воспитывающих детей с аутизмом; 

для 10 детей разработаны индивидуальные программы развития и они 

получают услуги специалистов центра: психологов, педагогов и логопеда.  

Сформирована группа из шести детей, остро нуждающихся в подготовке в 

начальную школу. Родители отмечают положительный результаты от 

нахождения особенного ребенка с аутизмом в социальной среде. Это важный 

фактор для  развития. 
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          В Центре получают консультативную и индивидуальную помощь 

дети с задержкой психического развития из всех трех областей юга 

Кыргызстана – Ошской, Баткенской и Джалалабадской. Необходимо, чтобы 

дети с инвалидностью, в том числе с аутизмом, обрели первичные 

социальные навыки, привычки общения, взаимной коммуникации, 

правильного поведения; а их родители получили конкретную поддержку, а 

также квалифицированную помощь психологов и других специалистов. И 

важно знать, что начинать лечение социумом необходимо, когда ребенку еще 

нет 3-х лет, т.е. на раннем этапе развития. Детям нужна помощь сегодня и 

сейчас. Они растут, и «завтра» уже будет поздно, возникнут большие 

трудности для эффективной помощи. 

          Список. 

1. Центр ранней помощи детям с аутизмом в филиале РГСУ в г. Ош. 

http://osh.rgsu.net/news/news_8441.html 

2. ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ИНФОРМАЦИИ 

ОБ АУТИЗМЕ. HTTP://FSDS.KG/RU/NEWS/FULL/188.HTML 

3. Аутизм. Как с ним справляются мамы больных детей в городе 

Ош 

https://24.kg/obschestvo/80333_autizm_kak_snim_spravlyayutsya_ma

myi_bolnyih_detey_vgorodeosh/ 

4. В Оше помогают детям, страдающим синдромом аутизма. 

6.02.2013. http://www.advocacy.kg/news/2012/6_02_13_3.htm   

5. В г. Ош отметили Всемирный день распространения информации 

об аутизме http://kabar.kg/news/v-g.osh-otmetili-vsemirnyi-den-

rasprostraneniia-informatcii-ob-autizme/ 
 
 
 

ВЛИЯНИЕ ОРГАНИЗАЦИЙ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА НА 

РАЗВИТИЕ И БЕЗОПАСНОСТЬ СООБЩЕСТВ  
 

Акылбек Ташбулатов, Центр содействия международной защите, г. Ош, 

Кыргызстан 

 

 

http://osh.rgsu.net/news/news_8441.html
http://fsds.kg/RU/NEWS/FULL/188.HTML
https://24.kg/obschestvo/80333_autizm_kak_snim_spravlyayutsya_mamyi_bolnyih_detey_vgorodeosh/
https://24.kg/obschestvo/80333_autizm_kak_snim_spravlyayutsya_mamyi_bolnyih_detey_vgorodeosh/
http://www.advocacy.kg/news/2012/6_02_13_3.htm
http://kabar.kg/news/v-g.osh-otmetili-vsemirnyi-den-rasprostraneniia-informatcii-ob-autizme/
http://kabar.kg/news/v-g.osh-otmetili-vsemirnyi-den-rasprostraneniia-informatcii-ob-autizme/
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Гражданские инициативы являются двигателем развития общественно-

политической жизни страны, мобильного реагирования на вызовы 

социальных проблем уязвимых групп населения. Они оказывают содействие 

уполномоченным государственным органам в реализации национальных 

программ, строгом и неукоснительном соблюдении законов в области прав 

человека.  

Одним из направлений «Центра содействия международной защите» 

более 11 лет является деятельность по снижению рисков трудовой миграции. 

Наряду с деятельностью по работе с уполномоченными государственными 

органами, консультативными миссиями для граждан и прямой защитой их 

прав, «Центр содействия международной защите» постоянно проводит 

широкую информационную кампанию для снижения рисков, связанных с 

трудовой миграцией.  

 

 

Несмотря на то, что мы живём в 21 веке, в мире всё ещё процветает 

рабство и трудовая эксплуатация. Для того чтобы не попасть в неприятную 

историю в чужой стране, чтобы сохранить человеческое достоинство, а также 

способствовать формированию положительного имиджа представителя 

трудовой миграции, важно знать законы страны, которая дает работу тем, кто 

в ней нуждается. Незнание и неисполнение не является оправданием, но 

ведет к конфликту с законом и влечет к административной или даже к 

уголовной ответственности. Неуважительное отношение к обычаям и 

традициям, некультурное поведение, мелкое хулиганство на территории 

стран приёма способствуют формированию негативного имиджа трудовых 

мигрантов и распространяет его на всех граждан этой страны, приписывая 

отрицательные черты целой нации. Поэтому каждый человек, который 

решился на трудовую миграцию, должен быть готовым достойно жить и 

работать в чужой стране, а его семья должна поддерживать его. 

Чтобы содержать семьи, трудящиеся мигранты вынуждены жить и 

работать на чужбине в тяжелых условиях, теряя силы и здоровье, мечтая 
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вернуться в родной дом, к семье. Однако, зачастую, по возвращении на 

Родину, оказывается, что заработанные с большим трудом деньги растрачены 

на пышные торжества, свадьбы, аренду дорогих автомобилей и прочие 

роскошества. Семья опять ждет трудовых подвигов от своих отцов, сыновей, 

дочерей; и эта история бесконечна. 

 

 

Гражданская инициатива «Центра содействия международной защите» 

заключается в том, чтобы предупредить такие ситуации, чтобы максимально 

честно рассказать потенциальным трудовым мигрантам и их семьям о рисках 

трудовой миграции.  

Мы стараемся раскрыть множество тем и направлений, связанных с 

проблемами трудовой миграции, в коротких видеоисториях. Уместить в 1,5–

2 минуты всё, что хочется донести до целевых групп, причём без текста 

(чтобы не привязывать видеоролик к определенному языку), – задача 

сложная.  
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При сегодняшнем перенасыщенном информационном поле трудно 

привлечь аудиторию для просмотра пусть даже крайне полезных роликов. 

Нужно учитывать охват ТВ компаний, прайм-тайм и эффект прилипчивости, 

уровень популярности среди целевых групп тех или иных социальных сетей. 

Важно, чтобы ролик был очень коротким, но при этом тема имела 

максимальное раскрытие. Причем одним из основных требований к 

качественному ролику является то, чтобы он понимался даже при 

выключенном звуке – говорящие головы уже давно никому не интересны, а 

телеконсультации никто не слушает.  

Т.е. для того чтобы ролики набирали несколько десятков тысяч 

просмотров и комментариев, необходимо соблюсти множество технических 

условий.       

Вся эта работа – вклад команды «Центра содействия международной 

защите» в снижение рисков, связанных с трудовой миграцией.   

Ролики доступны по ссылкам:  

 Инвестиции трудящегося мигранта - 

https://www.youtube.com/watch?v=12PV_ubrfFo   

 Имидж трудящегося мигранта 

https://www.youtube.com/watch?v=7yee0WJoDyw 

 Соблюдение законности – залог безопасности 

 https://www.youtube.com/watch?v=j9lGauFubCM   

 История обрывка бумаги 

https://www.youtube.com/watch?v=HmtKyJXky5M  
 

  

https://www.youtube.com/watch?v=12PV_ubrfFo
https://www.youtube.com/watch?v=7yee0WJoDyw
https://www.youtube.com/watch?v=j9lGauFubCM
https://www.youtube.com/watch?v=HmtKyJXky5M
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ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ В ОБЛАСТИ ОБСЕСПЕЧЕНИЯ 

ПРАВА НА ОБРАЗОВАНИЕ ДЕТЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 

ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ, ТРЕБУЮЩИЕ ЭФФЕКТИВНОЙ 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ОСНОВЫ   
 

Зайнап Эшмуратова, ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп 

населения”, г.Ош, Кыргызстан 

 

Проблемы доступа детей с ограниченными возможностями здоровья 

(ОВЗ) к получению образования являются одними из самых актуальных в 

работе государственных структур и гражданского общества. В данное время 

в Кыргызстане силами гражданского общества активно продвигается общая 

система по инклюзивному образованию в общеобразовательных школах, в 

частности по организации работы специальных коррекционных классов; по 

совершенствованию программ обучения особых детей.  Это связано с тем, 

что число детей с ОВЗ в нашей стране неуклонно растет. По данным 

Министерства труда и социального развития, в Кыргызстане насчитывается 

более 29 тысяч детей с ОВЗ (13% всех детей страны).      

Дети с ОВЗ имеют ограниченный доступ к получению школьного 

образования. На 1 января 2014 года в Кыргызстане численность ЛОВЗ 

составляла 155,9 тыс. человек, или 2,7% от общей численности населения 

республики, из них 17,1% составляют дети. В постоянном уходе нуждаются 

более 6,0 тыс. детей с ОВЗ, или 18,1% от общего количества детей с 

ограниченными возможностями здоровья. По данным Министерства труда и 

социального развития КР, на конец 2015 года в 15 специальных школах-

интернатах и в 4 специальных общеобразовательных школах обучалось 3042 

ребенка. Также, в 675 общеобразовательных организациях обучалось 4085 

детей школьного и 2316 детей дошкольного возраста, имеющих различные 

нарушения здоровья. Можно констатировать, что в настоящее время 26,4% 
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от общего количества детей с ограниченными возможностями здоровья 

включены в образовательный процесс.  

 Кроме роста численности всех категорий детей с ОВЗ, отмечается 

тенденция изменений качества структуры дефекта, комплексного характера 

нарушений у каждого отдельного ребенка. Образование детей с ОВЗ 

предусматривает создание для них специальной коррекционно-развивающей 

среды, обеспечивающей адекватные условия и равные с другими детьми 

возможности для получения образования в пределах специальных 

образовательных стандартов, лечение, оздоровление, воспитание, обучение, 

коррекцию развития и социальную адаптацию. В Конституции Кыргызской 

Республики и Законе «Об образовании» сказано, что дети с проблемами в 

развитии имеют равные со всеми права на образование. Важнейшей задачей 

модернизации является обеспечение доступности качественного 

образования, его индивидуализация и дифференциация, систематическое 

повышение уровня профессиональной компетентности педагогов 

коррекционно-развивающего обучения, а также создание условий для 

достижения современного качества общего образования. Право ребенка с 

ОВЗ на получение образования по месту жительства может быть реализовано 

путем организации инклюзивного, интегрированного обучения с нормально 

развивающимися сверстниками. Однако в нашем обществе существует целый 

ряд проблем, связанных со слабой координацией образовательной системы и 

с включением ребенка с ОВЗ в школьное пространство по месту жительства.            

Это:  

 наличие стереотипов и предрассудков у школьников по отношению 

к инвалидности;  

 недостаток информации у школьников, родителей и учителей об 

инвалидности и возможностях сверстников с ОВЗ; 

 отсутствие доступной среды и технических средств реабилитации, 

облегчающих образовательный процесс для школьников с особыми 

потребностями; 

 отсутствие знаний, соответствующей подготовки учителей и 

специалистов, а также методики работы с ребенком, имеющим 

особые потребности, в условиях образовательного учреждения по 

месту жительства; 

 неготовность широкой общественности признавать право ребенка с 

ОВЗ на получение образования в среде своих сверстников.  

Усилия сотрудников ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп 

населения” со дня создания фонда в августе 2016 года направлены на 

усиление взаимодействия представителей ответственных государственных 

структур и гражданского общества в решении приоритетных и 

первоочередных задач по развитию инклюзивного образования в стране.  
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Одним из ответственных органов, от которого зависит реализация 

права на образование детей с ОВЗ, является психолого-медико-

педагогическая консультация (ПМПК). Приказом Министертсва образования 

и науки КР №423.1 от 10.07.2008г. «Об утверждении инструктивных 

материалов по приему детей с ограниченными возможностями здоровья в 

общеобразовательные учреждения» была принята Инструкция по приему 

детей с ментальными проблемами в специальные учреждения и 

коррекционные группы при дошкольных учреждениях общего типа, в целях 

комплексного ПМП-обследования детей с ОВЗ, и подготовке рекомендаций 

по оказанию им ПМП-помощи и организации их обучения, воспитания, а 

также подтверждения, уточнения или изменения ранее данных 

рекомендацией.  Слабая работа службы, устанавливающей уровень 

отклонения детей с ОВЗ и форму их обучения, видна в отсутствии контроля 

со стороны системы образования по организации работы службы, полном 

отсутствии работы ПМПК в некоторых местах или же в формальном 

характере их деятельности.  

ОФ «Центр развития и защиты уязвимых групп населения» при 

согласовании с Министерством образования и руководителями 

республиканского ПМПК начал проводить работу в целях усиления функции 

ПМПК на местах. В конце 2016 года сотрудники фонда начали продвиагать 

работу по изучению системы направления детей в специальные и 

общеобразовательные учреждения. В результате этой работы выявилось 

отсуствие анализа, мониторинга и координации со стороны Министерства 

образования. По инциативе ОФ, руководитель  ПМПК  и сотрудники фонда 

несколько раз ездили в Ош и Баткенскую область с целью изучения системы 

работы ПМПК, а также обследования учащихся Сулюктинской 

вспомогательный школы. В итоге были выработаны рекомендации по 

улучшению работы ПМПК в области и оказана поддержка по формированию 
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состава ПМПК в Лейлекском районе по месту нахождении вспомогательной 

школы.  

После проделанной работы в отдаленном районе Баткенской области 

сформирован состав ПМПК в городе Ош, функции координации переданы в 

отдел образования города; и кроме того, специалисты ПМПК отдаленных 

районов Юга Кыргызстана прошли специальные тренинги, организованные 

совместно с Министерством образования и руководством республиканской 

ПМПК.  

ОФ «Центр развития и защиты уязвимых групп населения» 

координирует работу Национальной сети «Жанырык» по продвижению 

социально–экономических прав детей с ограниченными возможностями 

здоровья и их родителей. Сеть Жанырык объединяет в себе 36 организаций, и 

ОФ активно участвует в деятельности сети  по реформированию системы 

защиты детей с ОВЗ; по продвижению прав детей и родителей; 

лоббированию ключевых проблемных вопросов на государственном уровне. 

Начиная с 15 сентября 2016 года, ОФ взял на себя ответственность за 

координацию деятельности сети, и руководитель ОФ выбран Председателем 

КС национальной сети «Жанырык» в КР.    

В дальнейшем ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп 

населения” будет активно продвигать работу по сотрудничеству профильных 

Министерств с членами Национальной сети «Жанырык», с Альянсом по 

инклюзивному образованию, а также активистами гражданского общества по 

реализации намеченных задач по реформированию системы образования в 

стране и по продвижению прав детей с ограниченными возможностями 

здоровья к образованию. 
 
 

ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ ИНКЛЮЗИИ В ВЫСШЕМ 

ОБРАЗОВАНИИ, ТРЕБУЮЩИЕ ИЗМЕНЕНИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

СТАНДАРТОВ  
 

Зайнап Эшмуратова, ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп 

населения”, г. Ош, Кыргызстан 
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В начале XXI века образовательное сообщество стало осознавать 

необходимость и перспективность включения в образовательную среду 

учащихся, имеющих различные особенности развития. Данный процесс 

получил название инклюзии. Инклюзия – это многогранная задача, которая 

вмещает в себя как психолого-педагогические аспекты, так и социальные. 

Значимость социального направления инклюзивного образования 

представляется важным элементом самой идеи, результатом которой 

является активная всесторонне развитая личность человека с ограниченными 

возможностями здоровья. Социальный смысл инклюзии востребован и 

высшим профессиональным образованием, где идея социализации человека с 

инвалидностью приобретает конкретное значение. 

Специалисты выделяют группы проблем, связанных с реализацией 

инклюзивного образования в ВУЗах. К первой группе относят вопросы 

создания доступной инфраструктуры для людей с ограниченными 

возможностями здоровья (ОВЗ). Действительно, многие здания 

образовательных учреждений не отвечают требованиям, предъявляемым к 

организации, так называемой доступной среды, что выражается в отсутствии 

пандусов, лифтов, специальных табличек со шрифтом брайля и т.п. В то же 

время выстраиваемые объекты инклюзивной инфраструктуры очень часто 

остаются невостребованными, по причине формального подхода к их 

сооружению.  Наличие в вузе пандуса при имеющихся узких дверных 

проемах или высоких порогах в аудиториях не создает необходимой 

доступности вуза. 

Проблема так называемой 

«готовности» участников 

образовательного процесса тесно 

связана с более широкой и 

актуальной проблемой 

формирования толерантного 

отношения к студентам, имеющим 

инвалидность. Эта проблема 

является предметом как 

теоретических, так и практических 

исследований. По мнению В.З. 

Кантор и В.В. Пузань, «без 

формирования конструктивного 

отношения к лицам с ОВЗ 

невозможно их полноценное 

включение в социум, в частности, в интегративное реабилитационно-

образовательное пространство вуза». Большинство подобных тематических 

исследований носят практикоориентированный характер и подчеркивают 

противоречивое отношение студентов и преподавателей вузов к принятию 

обучающихся с инвалидностью. 
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Усилия сотрудников ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп 

населения” со дня создания ОФ в августе 2016 года были направлены на 

усиление взаимодействия кафедр “Социальная работа и право” в пяти ВУЗах, 

а именно на решение ключевых и первоочередных задач по развитию 

инклюзивного образования в ВУЗах. Например, на основе соглашении с 

ОшГУ, ОФ продвигал практику гостевых лекций, проведение совместных 

мепроприятий по продвижению прав лиц с инвалиностью в вопросах доступа 

к образовании. Эти действия подвигли Министерство труда и социального 

развития заявить о необходимости включения инвалидов в образовательный 

процесс. Лица с ограниченными возможностями слишком часто 

рассматривались как объекты системы социальной защиты, а не как субъекты 

и агенты перемен. 

 

 

ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп населения” развивает в 

Кыргызстане свою систему социальной защиты и обеспечивает обучение 

социальных работников. В  феврале 2017 года начат процесс по внедрению 

учебной программы по дисциплинам социальной работы в кыргызских 

университетах. Так, в Бишкекский гуманитарный университет и Ошский 

государственный университет была приглашена ведущий специалист по 

социальной работе в Финляндии профессор Марьё Куронен. Она высоко 

оценила учебную программу и заявила, что университеты предоставляют 

студентам высокоуровневые академические навыки и квалификацию.  

Кроме того, она дала рекомендации: 1) преподавать больше 

исследований, основанных на знаниях; 2) преподавать социальные права и 

права человека; 3) включать практический опыт; 4) использовать практику 

людей с инвалидностью в качестве ценного учебного ресурса; 5) установить 

курс по инвалидности; 6) включить инвалидность в качестве сквозной 

проблемы ко всем существующим курсам.  
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Тренинги для тренеров, основанные на профессиональном анализе и 

рекомендациях Марьё Куронен, проводились между 2 и 6 октября в 

Бишкекском гуманитарном университете и с 9 по 13 октября в Ошском 

государственном университете. Всего было подготовлено 30 преподавателей 

университетов. Основными тренерами стали доктор философии Хисайо 

Катцуи, преподаватель университета по изучению инвалидности в 

Хельсинском университете, Финляндия, и Гульмира Казакунова, 

председатель организации людей с инвалидностью "Равенство".  

В обучении тренеров в городе Ош с лекцией по участию и расширению 

прав и возможностей ЛОВЗ выступили лидеры местных организаций людей с 

инвалидностью Марина Фегеле и Айгуль Миталипова. 

В тренингах для тренеров использовался местный существующий и 

доступный ресурс людей с инвалидностью. Кроме того, в вопросах 

координации усилий высших учебных заведений по городу Ош в 

использовании полученных знаний на практике существенная поддержка 

оказывалась ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп населения”. По 

итогам совместной работы ОФ с преподовательским составом кафедры 

социальной работы ОшГУ, был предложен ряд практик по проведению 

гостевых лекций для студентов, а также изменений в академические курсы на 

уровне факультета и кафедры. 

 

 

В начале мая 2018 г. в Бишкеке проведен ТОТ по разработке и 

внедрению модулей для ВУЗов. С 11 по 14 мая в Кыргызстане с помощью 

программ технической помощи начата работа по разработке стандартов 

обучения, по подготовке новых функций социальных работников. 

В дальнейшем ОФ “Центр развития и защиты уязвимых групп 

населения” активно будет продвигать работу по сотрудничеству с ВУЗами 

при содействии активистов гражданского общества по реализации 
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намеченных задач по реформированию системы образования в стране, а 

также по продвижению прав детей с ограниченными возможностьями 

здоровья к образованию. 

 
 
 

МОЛОДЕЖНЫЙ ИМПУЛЬС ПОЗИТИВНЫХ ПЕРЕМЕН  
 

Анастасия Стыценко, МВО «Лидерство», г. Каракол, Кыргызстан 

 

 

Современное общество все чаще сталкивается с новыми вызовами, 

которые усложняют гармоничное сосуществование людей с природой, 

государством, различными социальными группами, определенными 

структурами и городской средой. Гражданские инициативы являются одним 

из важных инструментов для создания позитивных перемен в мире, которые 

позволяют своевременно реагировать на возникающие проблемы и 

предлагать актуальные решения. Благодаря объединению инициативных 

групп, которые прилагают усилия по достижению общего блага в обществе, 

можно устранить те или иные вызовы. К сожалению, не всегда общество 

готово сплотиться, выступить партнёром, также и со стороны государства не 

всегда исходит ожидаемая поддержка, что не приводит к положительным 

действиям от запланированных инициатив.  

 

Как молодежные инициативы стали импульсом для позитивных 

перемен в городском пространстве 

«Работая над городскими инициативами, мы получили бесценный 

опыт взаимодействия с сообществом. Есть кейсы, из которых необходимо 
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выносить урок при планировании проектов, связанных с развитием 

городского пространства, облагораживанием города и работой с разными 

группами населения и лицами, принимающими решения» 

 

Сильное гражданское общество – это гарант стабильно 

развивающегося государства. Для того чтобы взрастить молодое поколение 

активистов, государству необходимо развивать интерактивные программы, 

так как слабая система образования не может формировать активную 

гражданскую позицию у молодежи. Заслугой развития потенциала  молодых 

людей в современном обществе является интерактивное образование, 

которое у нас в стране осуществляется лишь общественными организациями, 

фондами и центрами. Некоммерческие организации через продвижение 

гражданственности ставят пред собой развитие всего общества в целом, через 

программы и проекты улучшая правовые, образовательные, экономические, 

политические и культурные отношения между людьми независимо от 

государства, но взаимодействуя с ним.  

 

 

Возможность реализовать городские инициативы позволила помочь 

городу в решении небольших проблем и создании мест культурного и 

спортивного досуга. К большому сожалению, в ходе инициатив мы 

столкнулись со сложным процессом работы местного самоуправления 

(МСУ), пассивностью местных жителей и отсутствием мотивации 

вовлекаться в процессы реализации большинства городских инициатив.  

Поэтому, делая из своего опыта выводы, мы считаем, что прежде чем 

приступить к выбору/подаче/поддержке/реализации гражданской 

инициативы, необходимо тщательно прописывать этапы работы; обращать 

внимание на реализаторов идей, их команду и потенциал членов команды, 

единомышленников, профессиональный уровень партнеров; продумывать 

логистику и ход реализации инициативы. Необходимо тщательно выбирать 
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союзников, с которыми можно продвигать инициативу в сообществе, 

муниципалитете или же в государстве. Немаловажно обращать внимание на 

законы и положения, которые существуют в нашем законодательстве, по 

которым работают МСУ и ведомства. Тогда возникновение трудностей при 

реализации инициативы менее вероятно. Тщательная подготовка и 

осознанный выбор партнеров является абсолютной страховкой при 

возникновении проблем, так как всегда будет своевременная и слаженная 

реакция со стороны всех партнеров. Также необходимо подчеркнуть, что при 

хорошо продуманных целях и их актуальности зависит результат инициатив 

и вовлеченности сообщества, что является основным положительным 

фактором при их реализации.  

 

Городские инициативы 

В начале февраля 2017 г. в сотрудничестве с мэрией города Каракол с 

целью содействия гражданам в реализации инициатив, направленных на 

развитие городской среды и решение актуальных проблем Каракола, был 

объявлен конкурс городских инициатив.  

На конкурс поступила 41 заявка, и общественность смогла оценить 

городские инициативы онлайн. На финальном мероприятии 20 марта авторы 

17 отобранных заявок презентовали свои проекты. Конкурсная комиссия, в 

состав которой входили вице-мэр г. Каракол, депутаты городского кенеша и 

представители гражданского общества, поддержали шесть инициатив, одной 

из которых стала инициатива «Исторический Каракол».  

 

Инициатива "Исторический Каракол" 

В рамках инициативы в течение двух месяцев готовился архивный 

материал об истории города Каракол для информационных стендов. ОО 

«Страницы истории» в апреле провело круглый стол для МСУ, активистов и 

жителей города по проблеме разрушения архитектурного наследия Каракола. 

Данная работа послужила созданию рабочей группы из представителей 

гражданского сектора, депутатов городского кенеша для того, чтобы 

лоббировать на местном уровне решение основных вопросов сохранения и 

защиты исторических зданий. 

21 июня 2017 года, во время этнофестиваля на центральной площади 

города Каракола, состоялось торжественное открытие информационных 

стендов. Чинара Сейдиматова, директор Иссык-Кульского областного 

городского архива, отметила важность сохранения не только исторической 

информации, но и того, что можно уберечь от разрушения и воссоздать в 

первозданном виде (речь шла об архитектурных зданиях 19 – начала 20 

веков). Архивные материалы сохранили историю в лицах, историю в 

памятниках и зданиях. 
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«Исторический Каракол» популяризирует историко-культурное 

наследие города Каракола среди детей, подростков, молодежи и всех 

жителей города через установку информационных стендов с архивными 

данными и фотоматериалами об истории создания города Каракола. В 

результате данной инициативы в нашем городе установлено 10 стендов, на 

которых каждые три-шесть месяцев меняется информация по истории и 

культурному наследию города. Каждый день жители и гости Каракола 

узнают больше о своем городе, воспитывая в себе бережное отношение к 

архитектуре, культивируя чувство гордости и сопричастности к своей земле.  

 

Сохраним культурное наследие Каракола 

Инициатива «Исторический Каракол» позволила МВО «Лидерство» 

расширить круг партнеров и усилить свой потенциал в реализации городских 

инициатив. Тем самым повысилась узнаваемость организации среди лиц, 

принимающих решения, и городского населения. Благодаря проекту были 

намечены новые направления в работе организации, одним из которых 

является инициатива по сохранению архитектурно-исторического облика 

города Каракола и популяризации его истории.  

В рамках программы «Перспективы для молодежи» GIZ мы запустили 

фотомастерскую, в которой участники должны были не только обучиться 

искусству фотографии, но и после обучения выпустить набор открыток со 

зданиями и домами, построенными в Караколе в конце 19 – начале 20 веков. 

На данный момент открытки имеются в продаже для финансовой 

устойчивости фотомастерской и популяризации исторических объектов.  

Организация экскурсий по городу Караколу, как пеших, так и 

велопрогулок, является частью сохранения и популяризации исторических 

объектов. Нашей организацией благодаря финансированию фонда было 

закуплено для этой цели 7 велосипедов. В октябре в рамках программы BGI 

USAID было организованно обучение для экскурсоводов и гидов и проведен 
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ТОТ в этой сфере. После экзамена одна из наших сотрудниц получила 

сертификат, и теперь мы можем обучать данным услугам и развивать туры по 

городу. В качестве практики обученные нами экскурсоводы должны будут 

проводить экскурсии для школьников, студентов и всех желающих весной 

2018 года, что также будет содействовать популяризации истории города 

среди детей, подростков и молодежи.  

1 июня 2017 года в день основания города на площади города 

состоялась фотовыставка архивных фотографий, на которую любой житель 

города мог принести фотографию семьи, сделанную в городе в конце 19 – 

начале 20 веков. Была проведена презентация-экскурсия по всем 

информационным стендам, на которых был сделан акцент на жизнь людей, 

традиции, культуру того время. Проведена игра-инкаунтер для подростков и 

молодежи, которая помогла познакомиться с историей своего города через 

интерактивные задания, узнать больше о архитектурно-исторических 

памятниках и сооружениях 19-20 веков. 

Цель инициативы:  

- способствовать сохранению архитектурного наследия Каракола;  

- разработать интерактивную онлайн-карту, с указанием исторических 

объектов города;  

- провести тематическую медиакампанию для привлечения внимания 

местных жителей и развития гражданской активности.  

Ссылки на публикации по инициативам: 

Информация о проекте: http://www.leadership.kg/index.php/ru/save-

karakol... 

Ссылки на лонгриды: 

История Каракола http://save-karakol.tilda.ws/page927260.html 

Архитектурное наследие Караколаhttp://save-

karakol.tilda.ws/page1641628.html 

Каракол – центр образования http://save-

karakol.tilda.ws/page1644612.html 

Люди города Каракола http://save-karakol.tilda.ws/page1644572.html 

Каракол – вчера и сегодня http://save-karakol.tilda.ws/page1646680.htm 

 
Статья была написана на основе описательных отчетов по 

деятельности МВО «Лидерство» в рамках социальных проектов:  

1. Творческий отчет проекта «Городские инициативы» 2017 г.; 

2. Творческий отчет проекта «Сохраним культурное наследие 

Каракола» 2017-2018 гг.; 

3. Творческий отчет благотворительной акции «Стань моим 

Ангелом» 2011 – 2018 гг. 

 
 

http://www.leadership.kg/index.php/ru/save-karakol
http://www.leadership.kg/index.php/ru/save-karakol
http://save-karakol.tilda.ws/page927260.html
http://save-karakol.tilda.ws/page1641628.html
http://save-karakol.tilda.ws/page1641628.html
http://save-karakol.tilda.ws/page1644612.html
http://save-karakol.tilda.ws/page1644612.html
http://save-karakol.tilda.ws/page1644572.html
http://save-karakol.tilda.ws/page1646680.html
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ПУТЬ, ПРОЙДЕННЫЙ ЖАМААТОМ «КЕЛЕЧЕК» 
 

Акмат Чалов, председатель жамаата «Келечек», село Актектир, 

Чолпонатинский а/о, Токтогульский район, Жалал-Абадская область, 

Кыргызстан 

 

 Проблемы молодежи в селах Токтогульского района с начала 2000-х 

стоят очень остро. Отсутствуют общественно-культурные, спортивные и 

другие заведения для проведения культурного досуга; нет работы. Более 90% 

молодых людей после окончания школы уезжают в соседние страны, в 

основном, в Казахстан и Россию. В поисках дополнительных источников 

дохода и в целях создания рабочих мест для сельчан, семь домохозяйств села 

в 2006 году создали жамаат «Келечек». С 2007 года по настоящее время 

организацией реализовано 17 проектов по сохранению экологии региона, по 

решению социальных проблем жителей села при поддержке международных 

донорских организаций. Информация о каждом проекте на всех его стадиях 

широко доступна. Через районные СМИ мы постоянно информируем 

население о проводимых мероприятиях, о результатах проектов на сельских 

сходах. Предоставление обширной прозрачной информации воодушевляет 

жителей, и они оказывают активную поддержку проектам. 
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Наиболее актуальные 

проблемы в селе – это 

безработица, очень 

маленькие земельные 

наделы или их отсутствие; а 

кроме того, серьезные 

проблемы здоровья, 

особенно у детей: анемия, 

рахит и прочее. Эти 

проблемы связаны в 

основном с недостатком в 

селах полезных 

витаминизированных 

продуктов питания.  

Члены жамаата 

«Келечек» выдвинули 

инициативу по производству 

витаминизированных, 

питательных, экологически чистых продуктов посредством развития 

садоводства, а также разведения рыбы в небольших прудах собственного 

хозяйства. Данные инициативы были представлены донорским 

организациям.  

По садоводству нашу инициативу поддержали в 2016 году ПРООН 

ГЭФ/ПМГ. Нам выделили средства на приобретение водяного насоса 

«Гидротаран ГТ-200» и на саженцы ягодных и плодовых культур. 

Общественный Фонд «Био Сервис» в партнерстве с международной 

организацией ИФАОМ (Федерация Международного движения 

органического сельского хозяйства) при поддержке Швейцарского 

Правительства, в свою очередь, поддержали инициативу по разведению 

рыбы в прудах.  

Для реализации идеи мы арендовали в айыльном округе каменистую, 

непригодную для производства сельскохозяйственной продукции, богарную 

землю для садоводства и заболоченную площадь земли вблизи рек для 

разведения карповых.  

Для обеспечения поливной водой на 7 га богарной площади установили 

гидротаран ГТ-200; посадили свыше 1000 саженцев плодовых пород, 4000 

саженцев малины; установили систему капельного орошения. Эти площади 

были закреплены за 10 семьями. 

На болотистой земле построили 5 прудов. Строили ручным способом, 

возводя стены из нарезов болотисто-травянистой почвы. Работа проводилась 

при поддержке ВПП ООН, в рамках проекта «Продукты за труд». За эту 

работу члены жамаата получили 38900 кг муки и натуральное масло. В 

пруды запустили свыше 6000 мальков карповых рыб. Ответственность за 

пруды была возложена на 15 семей.  
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Сейчас все участники проекта ждут результаты своих усилий. 

Фруктовые сады начнут плодоносить через 3-5 лет, малина через год, а 

мальки, выпущенные в 2016 году, к осени 2018 года будут готовы к ловле, а 

значит, к употреблению семьями Токтогульского района. Члены жамаата 

уверены в успешном результате и ориентированы на получение дохода на 

основе устойчивого ведения хозяйств.  

 

 
 

ШКОЛА ПО СПУТНИКОСТРОЕНИЮ ДЛЯ ДЕВУШЕК  
 

Айзада Шаршенова, «Гражданские инициативы для позитивных перемен», 

Кыргызстан 

 

 

Что это за школа? 

Мы соберём группу девушек в офисе “Клооп Медиа”, в Бишкеке, и они 

построят самый первый в истории Кыргызстана спутник. 

Серьёзно? Спутник? В офисе? 

Почему бы и нет? Это не будет большой и сложный спутник. Это будет 

самый маленький и дешевый спутник из всех возможных, так называемый 

кьюбсат (cubesat), самый маленький класс спутников. Общий бюджет на 

постройку и запуск такого спутника — около 100-150 тысяч долларов США. 

Если вы хотите сделать себе карьеру в робототехнике, инженерии, 

изучении космоса, разработке искусственного интеллекта и во всех других 

смежных сферах, то лучшего начала просто не придумать. 
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 Почему только для девушек? 

Нам надоела дискриминация девочек, девушек и женщин в 

Кыргызстане. Нам надоело, что во многих семьях девочек воспитывают как 

обслуживающий персонал. Нам надоело, что многих девочек в Кыргызстане 

крадут, насилуют, а потом заставляют жить с насильником, называя его 

“мужем”. 

Нам надоели ещё десятки тысяч историй ужасающей несправедливости 

по отношению к женщинам. 

Но что можно сделать в ответ? Мы захотели создать такую среду, в 

которой группа девушек по-настоящему сотворит историю. А заодно 

разобьёт все возможные стереотипы и клише, вдохновит остальных девушек 

Кыргызстана (а может быть и всего мира) претворять в жизнь свои самые 

фантастические мечты. 

Мы верим, что Кыргызстан станет намного более крутым местом, если 

все его жители, независимо от пола, расы и социального происхождения, 

смогут творить, изобретать и удивлять своими открытиями весь мир. 

Мы хотим, чтобы девушки, которые построят первый кыргызский 

спутник, стали ролевыми моделями для всех молодых людей нашей 

прекрасной страны. 

А почему бы не объединить в одном классе мальчиков и девочек? 

Потому что мы видели, как проходят такие смешанные тренинги по 

техническим дисциплинам, и нам это не очень понравилось. 

Мальчики с детства имеют гораздо больше поддержки и привилегий в 

том, чтобы изучать технические специальности. В итоге, когда смешиваешь 

мальчиков и девочек в одной группе, первые, как правило, перетягивают 

одеяло на себя и не дают девочкам проявлять инициативу. 

Мальчики, скорее всего, даже не виноваты в этом. Просто их так 

воспитывают. Но, мы думаем, они могут чуть-чуть подождать и потом 

построить второй в истории Кыргызстана спутник. 

Кто будет учить? 
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На первых порах мы будем изучать основы основ инженерии. Этому 

будут обучать специалисты из «Клооп Медиа», у которых уже есть опыт 

воплощения смелых технических идей — например, строительство первого 

дрона или создание системы для крутых видео-трансляций. 

К середине-концу 2018 года мы перейдём к более сложным тренингам, 

связанным непосредственно со спутникостроением. 

В этом нам помогут ребята из Nano Avionics, компании из города 

Вильнюса, которая запустила первый литовский спутник, а сейчас 

производит двигатели для кьюбсатов. Они точно знают, как это делать. 

Что этот спутник будет делать? 

Ничего сложного, чтобы не увеличивать его стоимость. Вообще-то, у 

нас была пара идей, чем он мог бы заниматься, но будет гораздо лучше, если 

идею в итоге придумают сами девушки. 

 

Поэтому ответ прост — мы пока не знаем, что именно он будет делать. 

Но это и не так важно. Первый в истории спутник страны не должен быть 

слишком сложным, как не был, например, сложным первый в истории 

человечества спутник. Зато запуск нашего спутника существенно облегчит 

запуск второго и последующих спутников. А они уже могут быть посложнее. 

Как он полетит в космос? 

Сам он полететь не сможет. Его отправят на транспортном корабле на 

Международную космическую станцию, а оттуда уже запустят на орбиту. 

Стоимость транспортировки спутника входит в его бюджет. 

Как вообще вам в голову эта идея пришла? 

Однажды на мероприятии со-основатель «Клооп Медиа» Бектур 

Искендер встретился с Алексом Макдональдом, сотрудником NASA, 

который отвечает за сокращение бюджета своего агентства. Макдональд 

ездит по всему миру и вдохновляет людей создавать локальные 
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любительские космические программы. Именно он во многом вдохновил 

ребят, которые отправили первый литовский спутник. Услышав, чем 

занимается «Клооп Медиа», Макдональд предложил запустить Кыргызскую 

космическую программу, заинтриговав Искендера тем, что спутники стало 

запускать “как никогда дёшево”. 

Когда сотрудник NASA сам предлагает запустить Кыргызскую 

космическую программу, надо ловить этот шанс, потому что другого такого, 

может быть, никогда не будет. 

Так получается NASA будет давать вам деньги? 

Нет. NASA не может давать деньги на такие проекты. Но сотрудники 

NASA могут помогать нам связями, советами и знаниями. Точнее, они уже 

это делают — например, благодаря Макдональду мы уже познакомились с 

литовскими спутникостроителями. 

https://www.patreon.com/kyrgyzspaceprogram/ 
 
 

  

https://www.patreon.com/kyrgyzspaceprogram/
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ТАДЖИКИСТАН  
 

ИНИЦИАТИВА – СДВИГАЕТ ГОРЫ! 
 

Икром Мамадов, ОО «Молодежная Группа по Защите Окружающей 

Среды», Худжанд, Таджикистан 

 

           Гражданские инициативы являются драйвером развития 

гражданского общества. Работа молодежной инициативной группы в 

Республике Таджикистан, одной из успешных экологических организаций в 

Согдийской области, является ярким примером того, как гражданские 

инициативы решают серьезные проблемы на национальном уровне. Еще в 

начале 2000-х вопросы, связанные с урановыми хвостохранилищами, были 

секретными, и открыто обсуждать эту тему решался не каждый. Инициатива 

молодых лидеров с привлечением исполнительного органа государственной 

власти города Табошар послужила поводом к публичному обсуждению 

проблемы урановых хвостохранилищ в рамках разработки Стратегии 

экологического развития города. Во время разработки Стратегии, особое 

внимание уделялось тому, чтобы решать урановые вопросы в комплексе с 

социально–экономическими проблемами города Табошар. Основной целью 

этой работы было возрождение города Табошар в качестве «Маленькой 

Швейцарии» как его называли раньше. 

В стратегию экологического развития города были включены такие 

вопросы как, развитие инициативного молодежного движения «Зеленые 

Патрули», создание зеленых уголков в образовательных учреждениях, запуск 

экологического радио, организация и проведение конкурсов и фестивалей на 

экологические темы, проведение недель экологического кино и ежегодные 

акции по посадке саженцев. 
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Благодаря деятельности нашей организации за более чем 10 лет 

реализовано более 15 проектов по решению актуальных экологических 

проблем. Это стало возможным благодаря инициативе открытого 

обсуждения проблем города. 

Важным аспектом работы нашей организации является обеспечение 

доступа к экологической информации местного населения города Истиклол, 

а также всего региона Согдийской области. В результате этой работы нами 

установлены информационные стенды, которые обновляются каждые две 

недели; выпушено более 20 выпусков телепередачи «КОМПАС», которая 

транслируется по областному телеканалу; ежемесячно выпускается 

экологический вестник «КОМПАС» и много других интересных 

мероприятий и ресурсов, которые дают возможность местному населению 

быть в курсе экологической ситуации в регионе. 

 Организация также усиленно работает в области развития 

регионального сотрудничества с общественными организациями соседних 

республик. С 2013 года в результате сотрудничества с экологическими 

организациями и Орхус Центрами Республики Таджикистан и Кыргызской 

Республики наша организация вносит посильный вклад в реализацию 

региональных экологических проектов этих стран.  

Были организованы региональные экологические Лагеря для молодежи, 

Фестивали экологической журналистики, туры по обмену опытом. Так, в 

2015 году был проведен Региональный конкурс экологической 

журналистики, подведение итогов которого прошло в городе Ош 

Кыргызской Республики. Среди победителей было восемь журналистов, 

представляющих Согдийскую область.  

Также для укрепления региональных инициатив, в рамках реализации 

проекта Интерньюс, наша организация внесла вклад в создание 

экологической базы данных пяти центральноазиатских стран. Доступ к ним 

открыт, ими свободно могут пользоваться журналисты, экологи и каждый, 

кто интересуется защитой окружающей среды.  

Современные журналисты в своих материалах часто используют 

цифры: как большие данные из статистики, так и отдельные показатели. Это 

необходимо для того, чтобы внести в материал конкретику или 

иллюстрировать его простой и понятной инфографикой, которая будет 

наглядно описывать ту или иную проблему. 

В экологической журналистике конкретика особенно необходима. 

Написав в своем материале, что воздух в городе «очень плохой», журналист 

не скажет ничего. Указав в нем несколько цифр измерений загрязненности 

воздуха, он сразу покажет реальную ситуацию. Именно так мы сделали в 

своей истории «Чем дышит Бишкек: Почему воздух в столице Кыргызстана 

такой плохой» 
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В пяти странах Центральной Азии – Казахстане, Кыргызстане, 

Таджикистане, Узбекистане и Туркменистане – работали датаколлекторы 

проекта «Медиа для эффективного освещения вопросов охраны окружающей 

среды и природных ресурсов в Центральной Азии». Их работа – сбор данных 

об экологической ситуации в регионе и приведение их в удобный для 

дальнейшей работы вид. 

Некоторые из этих данных были только в бумажном виде – в этом 

случае датаколлекторы вручную переводили их в цифровые таблицы, с 

которыми удобно работать. Таким образом, данная инициатива также 

является одним из шагов, предпринятых для решения не только 

экологических, но и социально–экономических вопросов, так как вопрос 

экологической ситуации касается каждого сектора народного хозяйства. 
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БЫТЬ ЭКОТУРИЗМУ В ХОВАЛИНГЕ, ИЛИ КАК ОБЩЕСТВЕННАЯ 

ОРГАНИЗАЦИЯ ПОМОГЛА МЕСТНЫМ СООБЩЕСТВАМ НАЙТИ 

РАБОТУ 

 

Авазхон Сироджев, ОО «Садоикухсор», Ховалингский район, Хатлонская 

область, Таджикистан 

 

 

          Район Ховалинг, в котором я родился и живу, находящийся в 250 

км от Душанбе, считается горным районом, поскольку более 95% территории 

составляют горные хребты. Древняя история этой земли, археологические 

реликвии, благоприятное географическое месторасположение делают наш 

район стратегически важным местом для развития туристического бизнеса. А 

принимая во внимание чистый горный воздух, большое количество целебных 

источников и множество видов лекарственных трав, которыми богата наша 

земля, особенно он привлекателен для любителей экотуризма. 

        Историко-культурные центры и религиозные святыни Ховалинга: 

Султон Увайси Карани, Ходжа Аюби Ансори, Святого Зелолака – сделали 

район центром паломничества. Только в 2009 году Ховалинг посетило более 

3000 иностранных гостей. 

         Все это не могло не заставить меня задуматься над тем, чтобы 

привлечь в наш горный край еще больше туристов.  
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       Именно развитие туризма в районе стало главным аргументом для 

открытия проекта «Быть экотуризму в Ховалинге», который поддержали 

Глобальный экологический фонд и Программа развития ООН в 

Таджикистане. Проект преследовал две задачи: решение проблемы занятости 

местного населения и пополнение бюджета. И мы не обманулись в своих 

ожиданиях, положительные результаты появились в очень короткие сроки. 

Нельзя не отметить возрастающий интерес Правительства к развитию 

туризма в республике, но вместе с тем, Ховалингский район не мог 

похвастаться вниманием властей. Разрабатывая концепцию развития туризма 

в районе, мы увидели две основные проблемы: отсутствие информации о 

достопримечательностях этого красивого горного края и слабо развитая 

система обслуживания. 

          В рамках проекта мы предложили обучение туристическому 

бизнесу местным предпринимателях в сфере услуг. 40 человек на двух 

тренингах познакомились не только с азами менеджмента и маркетинга 

экотуризма, но и изучили технику составления туристических маршрутов, 

которые впоследствии были предоставлены соответствующим службам, а 

также размещены в интернете.  

          Были созданы хоумстейсы для гостей. Только на базе нашей 

организации функционируют три гостиничных комнаты для туристов. Это 

позволило трудоустроиться 25 женщинам, которые занимаются 

обслуживанием туристов: убирают, стирают, готовят.  

          Для прогулок в горах приобретены велосипеды и несколько 

лошадей. 

С помощью проекта мы наладили сотрудничество с мастерами 

народных промыслов. Сейчас 35 мастеров и мастериц реализуют 
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произведенную продукцию народного быта гостям района через небольшой 

шоп-пункт по продаже сувениров. 

           Проектная инициатива ОО «Садоикухсор» способствовала 

улучшению охраны окружающей среды Ховалинга. Собрав за «круглым 

столом» заинтересованные в развитии экотуризма стороны: представителей 

государственных структур, местных общественных организаций и 

сообществ, – мы смогли договориться об объединении усилий для решения 

вопросов охраны природных памятников и исторических мест, приведения в 

порядок территории туристических маршрутов. Это позволило существенно 

улучшить экологическую ситуацию в районе туристических мест и 

заповедников.  

          Кроме того, проделана большая работа по обработке 

информации, в результате чего была собрана и издана книга «Ховалинг-

марказихазинаисайёхи («Ховалинг – кладезь   туризма»), а также сборник 

легенд и преданий об исторических и религиозных деятелях. 

 

 

          Уже в первые месяцы реализации проекта, после посещения 

Ховалинга туристами из Кыргызстана, стала понятна его эффективность.  

Молодые волонтеры из местных сообществ показали туристам 

исторические места и культурные памятники.  

            Но больше всего гостям понравились национальная кухня и 

традиции, которые продемонстрировали местные мастерицы и хозяйки. 

Хочется отметить, что гендерному вопросу уделялось особое внимание. Мы 

гордимся тем, что 150 женщин получили работу благодаря проекту.  

           А еще у туристов есть прекрасная возможность самим срывать с 

деревьев фрукты и ягоды в садах местных жителей и оценить 

непревзойденный вкус и аромат только что снятого с дерева персика или 
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яблока, выросших в горном экологически чистом регионе, далеком от 

заводов и фабрик. 

            После реализации проекта мы продолжили работу, найдя 

партнеров в лице местного органа исполнительной власти Ховалингского 

района. Кроме того, меня включили в Совет по туризму Хатлонской области, 

что налагает больше ответственности за развитие туризма в нашем крае и 

сохранение его экологии.   
 
 
 

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
 

Саноат Нурматова, ОО «Отифа», Худжанд, Согдийская область, 

Таджикистан 

 

«Как вы относитесь к бывшим заключенным? Вы нас боитесь? Вы нас 

осуждаете? Вы предпочитаете держаться подальше? Как меня примет 

общество?» – эти вопросы задает себе женщина, которая выходит из 

заключения.  

  

 

Вы знаете, что азиатские страны славятся гостеприимством. На 

праздники накрывают большой дастархан, зовут родственников и соседей. 

Плов, лепешки, чай… вспоминают веселые истории, рассказывают об 

успехах детей.  

 Но за этот стол никогда не позовут женщину, которая была в 

заключении. Женщин, бывших заключенных, для общества как будто не 

существует. Их не принимает семья, от них отворачиваются родственники.  
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 Когда человек находится в тюрьме, ему кажется, что когда он выйдет, 

начнется новая жизнь. Но очень часто эта жизнь оказывается совсем не 

такой, о какой мы мечтаем. 

 

Почему женщины в Таджикистане попадают в тюрьму? 
 Историй много и все они разные, но причин, пожалуй, только две. 

Первая – безграмотность.  

 Мужья уезжают на заработки и остаются в чужой стране надолго, 

иногда, навсегда. Женщины, оставшись одни, пытаются начать свое дело, 

берут кредиты в банке; как развивать свой бизнес, не знают и не умеют. Как 

следствие – срок до 8 лет. Безграмотность мешает увидеть опасность в 

просьбе соседа, родственника, знакомого перевезти из Таджикистана в 

другую страну небольшой пакет. Обещают за эту небольшую услугу 

солидные деньги, до тысячи долларов. В пакете оказываются наркотики, в 

результате – срок. Нередко женщины попадают в тюрьму после драки с 

мужьями. Он бьет, а куда идти и к кому обратиться за помощью, женщина не 

знает; защищаясь, прибегает к ответному насилию. 

 Вторая причина – бедность. Есть много семей, где детей поднимает 

одна мама. Не имея возможности найти работу, воровство кажется женщине 

единственным выходом в борьбе с нищетой.  

 Тюрьма для женщин Таджикистана – клеймо; замкнутый круг, из 

которого очень сложно вырваться. О бывших заключенных даже говорить в 

обществе не принято. Мы попытались изменить ситуацию. 

Неправительственная организация «Отифа» – первая и пока единственная 

НПО в нашей стране, которая полностью состоит из женщин – бывших 

заключённых. 
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С чего начать? 

 Конечно, в первую очередь нужны документы. Без них сложно 

устроить свою жизнь. Потом нужна работа. Немногие компании готовы 

принять на работу бывшую заключенную, а если попытаться скрыть факт 

уголовного наказания, обман все равно раскроется, и работодатель выгонит с 

работы без оплаты. 

 Работа для бывших заключенных – это не только средство к 

существованию, это возможность доказать семье, что ты не потерянный 

человека, что общество в тебя верит и поддерживает. А если работы нет, то 

женщина вновь стоит перед выбором – как обеспечить себя? Были случаи, 

когда женщины возвращались за решетку или добровольно уходили из 

жизни, не увидев другого выхода из ситуации. 

 Именно поэтому свои главные задачи наша организация видит в 

оказании помощи при трудоустройстве и восстановлении документов. 

 

Работа – это жизнь! 

 На президентский грант мы открыли швейный цех. Сначала шили 

матрасы, подушки, постельное белье. Потом нам подарили швейные 

машинки с новейшей технологией и мы начали шить национальные платья, 

костюмы с тамбурной вышивкой, спецодежду для врачей, медсестер, скорой 

помощи. Наша бригадир оказалась мастерицей по «золотому шитью», а это – 

чапаны, национальные костюмы для невест, одежда для женщин, орнамент 

золотыми и цветными нитками «сюзани» для покрывала, под которым по 

традиции введут невестку в дом мужа. 
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 Сейчас об этом легко и приятно рассказывать. А тогда – пришлось 

всему учиться самим и учить наших девочек. Мы заключили соглашение с 

агентством по трудоустройству, по условиям которого, в процессе обучения 

на швейных курсах девушки получают стипендию, а по завершении курсов – 

диплом «портнихи», и все это без отрыва от производства.  

 По словам самих женщин, нас объединяет общее прошлое, общая боль, 

никому не надо доказывать, что ты не изгой, что ты не отброс 

общества. Здесь мы просто женщины! 

 И женщины раскрываются. Однажды из Агентства по трудоустройству 

нам прислали молоденькую девушку Дилю. Она после драки получила 

условный срок 2 года. Ее нигде не принимали на работу, даже уборщицей. А 

сейчас она талантливо рисует орнаменты, умело клеит их на ткань; шьет 

постельное белье. Как говорит она сама: «Я даже иголку в руках не держала, 

а сейчас я ас!». 

 У нас работают не только бывшие заключенные, но и девушки, 

которые живут в колонии-поселении. Самой взрослой нашей подопечной 68 

лет. У них с дочерью был магазин, хотели расширяться, взяли в долг деньги, 

но не смогли вернуть. Мать все взяла на себя и получила тюремный срок 6 

лет. После амнистии оказалась в колонии-поселении. Мы взяли ее под опеку. 

Сейчас она работает в нашем цехе и шьет матрасы. 

 Счастье материнства 
 Но, наверное, самое большое наше достижение – это возвращение 

женщинам детей из детского дома. Мы очень дорожим таким историями 

успеха. Вот одна их них. 
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 После освобождения Мухае первым делом пошла в детдом навестить 

сына, но ей не дали даже его увидеть, сославшись на то, что у нее нет 

постоянного места жительства и она нигде не работает.  

 Мы приняли ее на работу в наш цех. Обратились в хукумат с просьбой, 

чтобы ей дали общежитие. У нее появились и работа и дом. Собрали все 

справки, необходимые в детдом для того, чтобы ребенка вернули маме. И 

сейчас они вместе. 

 Это успех! 
 Наш подход к решению проблем женщин, бывших в заключении, стал 

для Таджикистана инновационным. Кроме всего, мы смогли наладилить 

работу с организациями, от которых, как правило, и бывшие заключенные, и 

неправительственные организации стараются быть подальше. Это МВД и 

Управление исполнения наказаний Минюста.  

 За два года активной работы мы помогли почти 100 женщинам 

устроить свою судьбу. Это произошло благодаря гранту правительства 

Таджикистана, благодаря наставникам из «Феца» Таджикистан, ОО «Офис 

гражданских свобод», ОО «Фидокор».  

 Но мне кажется, нам удалось это сделать еще и потому, что мы видели 

в наших, как это принято говорить, бенефициарах, просто женщин, на 

которых давит огромный груз ответственности и боль, за совершенные 

ошибки. Жизнь не должна заканчиваться на пороге тюрьмы, она должна 

продолжаться всегда. 
 
 
 

ДОСТОЙНАЯ СТАРОСТЬ 
 

Бахринисо Абдурахманова, Таджикистан 

 

После развала СССР Таджикистан пережил серьезные эмиграционные 

настроения. Более 300 тысяч представителей разных национальностей были 

вытеснены революцией за пределы своей родины. Эмиграционная волна 

выбросила на берег большое количество престарелых людей, которые 

остались в стране коротать одинокую старость. Социально-экономическое 

состояние этой категории людей даже на фоне общей бедности выглядит 

удручающе. Они практически находятся на стадии нищеты и оттеснены на 

обочину социальной жизни. Как правило, это одинокие люди, лишенные 

общения, понимания, поддержки, каких-либо государственных льгот, 

своевременной медицинской помощи. Чтобы выжить, они распродают свое 

небогатое имущество. Многие пожилые люди страдают от различных 

болезней и находятся в тяжелых жизненных обстоятельствах.  

Среднемесячная пенсия в республике составляет 271 сомона (30 дол), 

социальная – 126 сомона (14 дол). Достойно прожить на такую маленькую 

сумму невозможно. Экономический кризис последних лет еще больше 

усугубил ситуацию. 
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Оказавшись в трудном положении, наедине со своими проблемами, они 

зачастую опускают руки и не знают, как справиться со сложившейся 

безвыходной, на их взгляд, ситуацией. Среди этих людей много таких, кто не 

может самостоятельно приготовить еду, сходить за продуктами в магазин 

или за лекарством в аптеку, сделать уборку в квартире, постирать и 

помыться. В силу своих возрастных особенностей пожилые люди составляют 

самую незащищенную категорию населения. 

Общественная организация «ДИЕР» в течение 10 лет оказывает 

помощь людям, попавшим в тяжелую жизненную ситуацию. И проблема 

одиноких пожилых людей не оставила нас равнодушными.            

Наша инициатива нашла поддержку в Посольстве США в 

Таджикистане, и мы получили небольшой грант, в котором предусмотрено 

обслуживание одиноких пожилых людей в городе Худжанд. Для выбора 

бенефициаров и уточнения их потребностей были разработаны анкеты; 

социальные работники и волонтеры провели опрос среди пожилых людей 
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Худжанда, по результатам которого было выбрано 30 человек, наиболее 

нуждающихся в уходе и помощи.         

 

Существующая государственная служба соцзащиты физически не 

успевает оказать необходимую помощь всем одиноким старикам. В этой 

службе не предусмотрены предлагаемые нами услуги, а именно: ежедневный 

уход за одинокими пенсионерами и их жильем, соблюдение и поддержка 

санитарно-гигиенических условий, обеспечение продуктами питания, 

доставка горячего хлеба на дом; а также поддержка психоэмоционального 

состояния, юридическая поддержка, организация праздников и досуга. 

Нами была разработана схема работы: два раза в неделю плановые 

посещения, а также, при необходимости, одно-два дополнительных; ведение 

дневников посещения; еженедельные отчеты о посещениях и о 

существующих проблемах.  

К работе в проекте, финансируемом Посольством США в 

Таджикистане, привлечены не только квалифицированные соцработники, но 

и 20 волонтеров из числа старшеклассников и студентов ВУЗов. Работая в 

проекте, они приобрели не только бесценный опыт волонтерской работы, но 

и возможность общения с людьми, чья жизненная мудрость может многому 

научить. 

 К сожалению, в проекте не было предусмотрено обеспечение стариков 

продуктами питания и лекарствами, а острая необходимость в этом 

существовала. Мы обратились к предпринимателям города за помощью и в 

течение полгода ежемесячно обеспечивали наших подопечных всем 

необходимым.  

Кроме этого, были случаи оказания 

индивидуальной помощи. Так, одинокой 

женщине Светлане Ломовой, в квартире 

которой в течение нескольких месяцев из-

за долга был отключен свет, благодаря 

усилиям нашей организации, был списан 

долг за электроэнергию и восстановлена 

ее подача. Бывшей учительнице 

Ковальчук Н.Б были собраны деньги на 

ремонт крыши дома. 

Наша инициатива широко 

освещалась в городских СМИ и в 

соцсетях. Благодаря этому образовалась 

группа людей, готовых помочь пожилым 

людям, и по окончании проекта мы 

продолжим доставку горячего хлеба 

каждому на дом. 
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ТУРКМЕНИСТАН  
 

ИНТЕГРАЦИЯ ЛЮДЕЙ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ 
  

Валерий Котвин, председатель правления Альпинистского клуба «Агама», 

Ашхабад, Туркменистан 

 

 
 

В октябре 2015 года на стадионе Копетдаг города Ашхабада состоялось 

празднично-спортивное мероприятие «Миллион голосов», посвященное 70-

летию образования Организации Объединенных Наций. На мероприятии 

Альпинистский клуб «Агама» подготовил передвижную стенку-тренажер, 

где каждый желающий мог опробовать себя в качестве «скалолаза». Среди 

взбиравшихся на стенку были и люди с ограниченными физическими 

возможностями, которые получили незабываемые ощущения и полюбили 

альпинизм.  

Эта акция дала старт Фестивалю адаптированного скалолазания для 

людей с инвалидностью, организованного клубом. Таким образом, 

Международный день белой трости члены Общества слепых и глухих 

Туркменистана впервые провели в октябре 2017 года на базе Альпинистского 

клуба «Агама». Здесь состоялся фестиваль для людей с ограниченными 

возможностями, в котором приняли участие более сорока инвалидов.  

Организаторами нового направления реабилитации инвалидов 

выступили: Альпинистский клуб «Агама», Общество слепых и глухих, Центр 

поддержки инвалидов, структура ООН «Женщины Туркменистана», Детский 

фонд Центрального Совета Молодежной организации. Главная цель 

фестиваля — помочь в реабилитации инвалидов средствами физической 

культуры и спорта, в данном случае с помощью скалолазания стимулировать 

людей с ограниченными возможностями к здоровому образу жизни, 

привлечь внимание общественности и СМИ к их проблемам. 
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Для фестиваля альпинисты подготовили в своем тренировочном центре 

серию маршрутов на вертикальной стенке-тренажере. Перед подъемом для 

безопасности каждый участник надевал страховочную систему. 

Несмотря на сложность задания, большинство участников смогли 

пройти весь маршрут. Некоторые участники преодолели маршруты с 

нависанием, где тренируются спортсмены высокого класса. Участники 

получили огромный заряд положительных эмоций и выразили готовность и 

дальше участвовать в подобных мероприятиях. Лучшим «скалолазам» 

вручили дипломы и призы, а всем участникам – сертификаты.  

 

 

 



91 
 

Фестиваль по адаптированному скалолазанию «Белая трость» теперь 

вошел в годовой план клуба. Сейчас альпинисты приглашают участников 

фестиваля и их детей на тренировки. Проведение аналогичных мероприятий 

было предложено и альпклубам других велаятов. Для поддержания 

спортивного духа были подготовлены фильмы  об альпинистах, которые 

нашли в себе силы после получения травм и продолжают активную, в том 

числе спортивную, жизнь. Сейчас в планах альпклуба «Агама» – организация 

и участие в фестивалях по адаптированному скалолазанию в странах Азии. 

Подробная информация о работе Альпклуба «Агама» на сайте 

www.alpagama.org. 

Статья «Альпинистский тренажёр в помощь реабилитации» на сайте 

www.cso-central.asia   

 

Фильмы: 

 «Инвалид-колясочник покорил столичную высотку»; 

 «Сильные люди альпинисты и скалолазы с ампутированными 

конечностями»; 

 Марк Инглист: «Первый альпинист покоривший Эверест без ног»; 

 «Парализованный альпинист въехал на Фудзи»; 

 «Сильные люди: альпинисты с протезами …»; 

 «Люди с ограниченными возможностями покоряют Эверест».  
 
 

 

ПРАВО ГРАЖДАН НА ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ ИНФОРМАЦИЮ  
 

Виктория Акопова, Орхусский центр в Туркменистане, Ашхабад, 

Туркменистан 

 

http://www.alpagama.org/
http://cso-central.asia/alpinistskij-trenazhyor-v-pomoshh-reabilitacii/
http://www.cso-central.asia/
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В Туркменистане вопросы охраны окружающей среды и экологической 

безопасности имеют первостепенное значение и являются одной из основ 

государственной политики.  

Осуществляемые под руководством Президента Туркменистана 

глубокие преобразования в жизни страны направлены на устойчивое 

развитие, в том числе и на охрану окружающей среды. 

Экологическое образование и воспитание является одним из 

краеугольных камней, а экологическая неграмотность или 

неинформированность – одна из главных причин деградации окружающей 

среды в целом.  

В Туркменистане охрана и рациональное использование природных 

ресурсов являются одним из основополагающих принципов государственной 

политики страны. Одним из основных приоритетов стало создание новой 

системы управления охраны природы Туркменистана. В последние годы эта 

традиционная система стала пополняться новыми понятиями: гражданское 

общество, прозрачность принятия решений, интерактивная демократия. 

Сотрудничество власти и общественности приводит к эффективному 

осуществлению политики в области окружающей среды. Фактически все 

международные инструменты отражают необходимость гарантии доступа к 

информации и участия общественности в принятии решений по вопросам 

окружающей среды. Так, в 1998 г. на свет появился очень важный документ, 

который можно назвать главным инструментом в сфере деятельности 

гражданского общества и его инициатив, – Орхусская конвенция.  

 

 

 

В 1999 г. Туркменистан принял решение о присоединении к 

международной природоохранной Конвенции о доступе к информации, 
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участии общественности в процессе принятия решений и доступе к 

правосудию по вопросам, касающимся окружающей среды (г. Орхус, Дания, 

25 июня 1998 г.).  

Конвенция гарантирует право каждого человека на получение 

экологической информации (ст.1), а государства-члены конвенции в лице 

соответствующих государственных органов обязываются предоставлять 

такую информацию всем заинтересованным лицам (ст.4).  

Присоединение Туркменистана к Орхусской конвенции явилось 

большим шагом вперед в целях лучшего обеспечения прав человека в стране, 

большей демократичности и открытости государства во взаимоотношениях 

со своими гражданами. 

Стало реальным создание условий для развития партнерских 

отношений между всеми сторонами – общественностью и НПО, 

законодательной и исполнительной властью, что является гарантией 

демократического развития общества, реализации прав человека на 

получение достоверной информации и устойчивого развития человека, и 

общества.  

В национальном природоохранном законодательстве Туркменистана 

положения Орхусской конвенции нашли свое отражение и взаимодействие с 

соответствующими нормами внутреннего национального права. Большое 

значение имеет закрепление в законодательстве вопросов участия граждан и 

общественных объединений в решении экологических вопросов.  

Важным компонентом принципа участия граждан и общественных 

объединений в решении экологических проблем является информационное 

обеспечение об окружающей среде. Это, прежде всего, права граждан на 

получение достоверной информации.  

Основным документом является Конституция Туркменистана от 18 мая 

1992 г. в редакции от 26 сентября 2008 г., предусматривающая право граждан 

Туркменистана «на получение информации, если она не является 

государственной, служебной или коммерческой тайной». Отнесение 

информации к государственной и служебной тайне четко прописано в Законе 

Туркменистана «О защите государственных секретов» от 24 ноября 1995 г., в 

соответствии с которым «не подлежат засекречиванию сведения, касающиеся 

прав, свобод и законных интересов граждан и их реализации, а также 

сведения, засекречивание которых создает угрозу личной безопасности и 

здоровью граждан». 



94 
 

 

Закон Туркменистана от 2014 г. «Об информации и её защите» 

регулирует права в области доступа к информации и соблюдения 

установленных требований. 

Закон Туркменистана «О коммерческой тайне» от 19 декабря 2000 г. 

приводит перечень сведений, которые не могут составлять коммерческую 

тайну. В этот перечень вошли сведения «о загрязнении окружающей среды; 

реализации продукции, причиняющей вред здоровью населения, а также о 

других нарушениях законодательства Туркменистана и размерах 

причиняемого при этом ущерба» (ст.8). 

В настоящее время основным природоохранным законом, 

регулирующим право граждан на получение экологической информации, 

является Закон Туркменистана «Об охране природы» от 2014 г.  

Ст. 3 Закона закрепляет право «участия граждан, общественных 

объединений и органов местного самоуправления в осуществлении 

деятельности в области охраны природы и обеспечение гласности в решении 

природоохранных задач, право граждан на получение достоверной 

информации в области охраны природы и рационального 

природопользования.  

Подобного рода нормы имеются и в других экологических законах, 

которые придерживаются схемы правового регулирования доступа к 

экологической информации, а именно: «право на получение экологической 

информации, обязанность предоставлять такую информацию со стороны 

государственных органов, а также ответственность за нарушение указанного 

права. Эта схема четко прослеживается в целом ряде законов Туркменистана 

в сфере экологии. 

Вышеизложенное неопровержимо подтверждает наличие у граждан 

Туркменистана права на получение достоверной информации о состоянии 

окружающей среды и ее компонентов. Это право, как и любое другое, 

защищено Конституцией и законами Туркменистана.  
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БУМЕРАНГ ДОБРА 
 

Гуля Чореклиева, Общественная организация «Yenme», Ашхабад, 

Туркменистан 

 

Мир становится лучше, когда люди могут дарить добро и жертвовать 

ради других. Человека нельзя заставить стать благотворителем. Каждый 

приходит к этому сам; приходит через осознание, осмысление. 

Путеводителем осознания становится благо, добро.  

Добро... Знакомое для всех короткое слово. Но какое оно емкое! Слово, 

вмещающее в себя всю палитру ярких ощущений: искренние эмоции и 

счастливые улыбки, теплые сердца и крепкие объятия, сияющие глаза и 

открытые души. Слово, меняющее судьбы. Как хочется, чтобы больше людей 

вставало на путь добра! И именно поэтому у нас зародилась идея 

благотворительного концерта, о котором я хочу рассказать. 

В адрес нашей организации поступает много обращений с просьбой о 

помощи в лечении родственников, и мы, по мере возможности, делаем всё, 

что в наших силах.  

Несчастье, как и счастье, всегда приходит неожиданно. Ситуация, в 

которой оказалась семья Курбановых, очень сложная. У 26-летнего Руслана, 

спортсмена и профессионального футболиста, диагностировали рак. С 

диагнозом «нейробластома» парень уже второй месяц находится в Москве в 

онкологическом центре им. Н. Блохина, где проходит дорогостоящую 

химиотерапию, а вскоре ему предстоит пройти ряд операций, обследование и 

реабилитацию. Как говорят врачи, Руслану необходима пересадка костного 

мозга. Осилить финансово эту процедуру семье оказалось не под силу, 

именно поэтому они обратились за помощью в Общественную организацию 

«Yenme». 
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Сумма, необходимая для экстренного лечения Руслана, составляла 

несколько миллионов рублей. Оценив свои возможности, мы впервые 

решили прибегнуть к такой практике, как проведение благотворительного 

концерта с добровольным пожертвованием на лечение Руслана. Концерт мы 

назвали «Формула добра». 

Нас очень порадовало, что приглашённые нами артисты, все, как один, 

согласились помочь соотечественнику. Зал был переполнен гостями, среди 

которых помимо представителей некоммерческих организаций, были 

представители государственных и частных структур. Люди понимают, что 

беда может случиться с каждым – моральная и материальная поддержка 

людей в такой момент очень важна! Правильно говорят, что чужой беды не 

бывает. 

Концерт собрал всех неравнодушных к чужой беде. В этот день Руслан 

получил много теплых слов, позитивной энергии, пожеланий достойно 

перенести все трудности лечения и побороть болезнь. 

Поддержать спортсмена пришли удивительные дети с синдромом 

Дауна и аутизмом, а также дети из реабилитационного центра города Мары. 

В концерте приняли участие ученица 1-го класса Лейли Сердарова с 

песенкой о маме и ученик 9-го класса Аллаберды Кеммиев. Аллаберды, 

парень, потерявший в результате травмы ногу, но не сломленный, сумевший 

сохранить крепость духа. Когда он вышел на костылях на сцену, никто не 

ожидал увидеть виртуозные танцевальные трюки. Танец в исполнении 

Аллаберды имел огромный успех и сорвал заслуженные овации зала. Формат 

концерта был неординарным, потому что среди участников были и родители 

детей с инвалидностью. Своим зажигательным флэш-мобом под песню 

«Улыбайся» они зарядили всех зрителей установкой на улыбки и позитив. 

Волонтерами организации была разыграна сценка о добре. Идея мини-

спектакля родилась легко: в суете мирской люди так часто забывают сказать 

друг другу важные слова, поделиться добром и помочь, когда кому-то 

трудно. Они, словно улитки в своей раковине, никого не слышат. По 

сценарию, в конце постановки участники сбросили наушники, 

продемонстрировав свое неравнодушие и толерантнымиость. Для 

Общественной организации “Yenme” участие детей и людей с 

инвалидностью в творческих мероприятиях: концертах и фестивалях – очень 

важная составляющая реабилитации. Именно поэтому в концерте также 

приняли участие дети с синдромом Дауна. Ребята на инвалидных колясках 

показали танец цветов. 

Гостем концерта стал финалист проекта телеканала НТВ «Ты супер!» 

Джейхун-Ага Тагиев, который зажег зал своим потрясающе красивым 

танцем. Поддержали концерт талантливые и популярные певцы Julia 

Кадырова и Артём Айрапетян, которые спели в дуэтах с детьми, имеющими 

инвалидность, а также хореографы Максат Гаипов и Замира Саломова со 

своими танцевальными группами. Апофеозом концерта стала песня “Жить”, 

которую исполнили все участники в завершении мероприятия.  
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«Жить – потому что:  

Простое счастье – жить любя,  

Беречь людей родных.  

Где завтра есть, там нет тебя,  

Ведь жизнь – всего лишь миг…» 

Весь концерт Руслан смотрел по видеосвязи. По завершении он 

поделился своими впечатлениями. Парень признался, что выступления 

участников придали ему силы и укрепили веру в то, что болезнь отступит, и 

скоро он вернется домой. В результате благотворительного концерта 

«Формула добра» удалось собрать 9 800 манат и 150$. Организаторы и 

участники мероприятия, а также родные Руслана благодарят всех, кто их 

поддержал. 

Благотворительный концерт – это удивительная форма объединения 

людей одной идеей, стремлением помочь, а кроме того, это прекрасная 

возможность научиться слушать и чувствовать души других.  Ведь в людях 

не утрачены такие чувства, как отзывчивость и сострадание. И если бы люди 

чаще задумывались о природе счастья и доброты, счастливых людей было бы 

намного больше. Просто надо быть добрым и тогда вы будете счастливы! 

Это очень простая формула жизни.  

Мы счастливы, когда встречаем людей открытых, сочувствующих и 

щедрых. И на благотворительном концерте в поддержку парня с тяжелым 

заболеванием мы увидели много неравнодушных людей, готовых помочь 

своим участием, словами поддержки и конечно же материально. У каждого 

свои возможности, но благотворительность начинается тогда, когда ребенок, 

проникаясь идеей добра, выгребает из своей копилки мелочь и кладет ее в 

Donation Box. Ради этого стоит жить и понимать, что все мы, от мала до 

велика, получаем бумерангом то, что отдаем. Пусть бумеранг добра 

возвращается всем во сто крат. И благотворительных концертов пусть будет 

больше, ведь они, как лучи, связывают незримой нитью всех, кому 

необходима наша помощь, и людей, спешащих творить благо.  
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ВДОХНОВЕНИЕ ИЛИ КАК ДЕТИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 

ВОЗМОЖНОСТЯМИ ОЗЕЛЕНЯЛИ РАЙОН 

 

Мердан Гараев, Общество охраны природы Туркменистана в Лебапском 

велаяте, Туркменабат, Туркменистан 

 

 

Организация экологических акций для Общества охраны природы 

Туркменистана в Лебапском велаяте дело не новое. Но массовое мероприятие 

для детей с ограниченными возможностями в сезон посадки саженцев, 

которое было проведено совместно с биологическим центром «НАХАЛ» 

(«Саженец») в 2018 году, стало самым ярким и незабываемым.  

  Цель, которую преследовали организаторы акции, заключалась в том, 

чтобы дать возможность детям, традиционно огражденным обществом от 

физического труда, попробовать свои силы в непривычном для них деле; 

привить им любовь к природе, флоре и фауне; дать новый опыт и знания. А 

кроме того, привлечь внимание общественности к проблемам детей, 

имеющих инвалидность. 

 



99 
 

 

Мероприятие проходило на экспериментальном поле биоцентра 

«НАХАЛ». Биологи с помощью волонтёров учили детей сажать деревья: 

рассказывали, как подготовить почву и корневую систему саженца, как 

правильно удобрить и полить растение; как ухаживать за деревьями после 

посадки; а главное, как важно с любовью и душевным трепетом относиться 

ко всему, что нас окружает, защищать, беречь и восстанавливать 

окружающую среду, заботиться об экологии на нашей планете. 

Для сотрудников биологического центра «НАХАЛ» опыт работы с 

детьми, имеющими ограниченные возможности, был первым, и они с особым 

интересом отнеслись к мероприятию, стремясь максимально передать детям 

свой опыт, знания и заинтересованность в результате. 
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После высадки саженцев сотрудники биологического центра 

«НАХАЛ» и Общество охраны природы провели интеллектуальный конкурс 

для детей, по итогам которого ребята получили ценные подарки. Все 

участники мероприятия: дети, сотрудники центра и Общества охраны 

природы, волонтеры – остались довольны акцией и получили массу 

позитивных эмоций. Для организаторов это был опыт работы с детьми с 

ограниченными возможностями, а для детей – бесценные минуты наедине с 

природой, общение со взрослыми людьми – профессионалами в своем деле. 

Этот день неизбежно повлияет на их будущее и, возможно, поможет в 

выборе профессии во взрослой самостоятельной жизни.    
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УЗБЕКИСТАН 
 

ВЫЯВЛЕНИЕ ЛУЧШИХ ПРАКТИК ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 

УЧАСТИЯ ЛЮДЕЙ, ИМЕЮЩИХ ИНВАЛИДНОСТЬ, НА РЫНКЕ 

ТРУДА И ВО ВСЕХ СФЕРАХ ТРУДОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ОБЩЕСТВА  
 

Махмадкулова Г.Э., Молодежный социально-правовой реабилитационный 

центр инвалидов "MILLENNIUM", Узбекистан 

 

 

В соответствии с Конституцией Республики Узбекистан, все граждане 

страны, в том числе и молодые люди с инвалидностью, имеют неотъемлемое 

право на труд, на свободный выбор работы, на справедливые условия труда и 

защиту от безработицы в порядке, установленном законом. 

Трудовым кодексом и Законом Республики Узбекистан «О социальной 

защищенности инвалидов» определены гарантии реализации данного 

конституционного права. 

Конечно, в силу объективных обстоятельств, трудовые возможности 

инвалида ограничены по сравнению с трудовыми возможностями физически 

здорового человека, поэтому законодательно предусмотрены особые меры по 

обеспечению занятости инвалидов, общий смысл которых сводится к тому, 

что для инвалидов работодатели обязаны создавать специализированные 

рабочие места. 

Органы государственной власти на местах, предприятия, учреждения и 

организации оказывают необходимую помощь инвалидам, работающим на 

дому, а также инвалидам, осуществляющим предпринимательскую 

деятельность, в предоставлении нежилых помещений для указанной 
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деятельности, в приобретении сырья и сбыте продукции. Но есть и 

проблемы. 

Так, согласно нормам Трудового кодекса Республики Узбекистан, 

существует общий перечень документов, которые работник должен 

предъявить при заключении трудового договора (паспорт, трудовую книжку, 

военный билет или приписное свидетельство), другие документы при 

поступлении на работу работодатель не должен требовать. 

Таким образом, возникает вопрос: обязан ли инвалид с детства при 

трудоустройстве на работу сообщать работодателю о наличии у него 

инвалидности? 

Хотя трудовым законодательством не предусматривается обязанность 

работника сообщать о своей инвалидности работодателю, однако в целях 

защиты здоровья сам работник должен быть заинтересован в соответствии 

физических условий труда на рабочем месте своим физическим и 

физиологическим возможностям и сообщить работодателю сведения о своих 

проблемах. 

В случае, если у инвалида возникают проблемы с трудоустройством, 

необходимо обратиться в Центр содействия занятости, где индивидуально 

для него будет подобрано рабочее место и проконтролирован процесс 

трудоустройства. 

Помимо этого, активную помощь в сфере трудоустройства оказывают 

ННО, работающие с лицами с инвалидностью в Узбекистане.  

 К примеру, ННО Молодежный социально-правовой 

реабилитационный центр инвалидов «Millennium», хорошо известная в 

Узбекистане организация, не только работает с людьми, имеющими 

инвалидность, но и организует выездные семинары-тренинги для учащихся 

специализированных учебных заведений. Целью данных мероприятий 

является развитие жизненных навыков, навыков самостоятельного поиска 

работы и профессиональной ориентации среди учеников. 

Работники МСПРЦИ «Millennium» активно сотрудничают с Центрами 

содействия занятости населения г. Ташкента в поиске конструктивных 

решений проблем трудоустройства людей с инвалидностью.  

Благодаря семинарам по повышению осведомлённости об 

инвалидности, организуемым МСПРЦИ «Millennium» для сотрудников 

Центра содействия занятости, были выявлены трудности, возникающие в 

процессе трудоустройства инвалидов, а также раскрыты имеющиеся 

возможности, закреплённые законодательством Республики Узбекистан в 

сфере трудоустройства инвалидов.  

Такая работа позволила наладить обмен информацией о вакантных 

рабочих местах для соискателей, имеющих инвалидность, оказывать более 

эффективное содействие в профессиональном обучении инвалидов и 

предоставлении консультаций по различным вопросам в сфере 

трудоустройства. 
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Молодые люди с инвалидностью получили определенный правовой и 

созидательный опыт деятельности, который они могли затем успешно 

применять во взрослой жизни. 

В МСПРЦИ «Millennium» положительно решают многие проблемы 

инвалидов и есть немало успешных примеров такой работы. 

Так, к нам обратилась молодая девушка Воробей Ульяна, имеющая 

инвалидность второй группы с диагнозом ДЦП. Находясь постоянно дома, 

она занималась вязанием игрушек и одежды, сочиняла стихи, но все ее 

творчество оставалась нереализованным.  

Ульяна никогда и нигде не работала, жила на пособие по инвалидности, 

боясь выходить из дома, избегая общения с людьми и, как следствие, не имея 

возможности устроиться на работу. После посещения нашего центра, пройдя 

несколько семинаров-тренингов и получив консультации психолога и 

инспектора по трудоустройству, Ульяна смогла преодолеть собственные 

страхи, стала вести кружок вязания, обучая других молодых инвалидов 

своим навыкам. 

Доброжелательная атмосфера и контакты с новыми людьми помогли ей 

справиться с личностными страхами, стать увереннее, расширить круг 

общения и улучшить своё эмоциональное состояние, повысив тем самым 

качество собственной жизни.  

Ещё одним успешным примером является организация рабочих мест с 

надомным трудом для людей с тяжёлыми формами инвалидности. 

Инвалид 1 группы с детства Мадаткулов Н. после семинара-тренинга 

«Основы предпринимательской деятельности», а также курса реабилитации и 

неоабилитации в МСПРЦИ «Millennium» смог открыть собственный бизнес и 

сделать его семейным. В Кибрайском районе Ташкентской области он 

открыл фермерское хозяйство. Семья фермера приобрела коров и реализует 

молочные продукты в ближайшие детские сады, получая прибыль и 

испытывая неподдельный интерес к начатому делу.  

Особую важность работа МСПРЦИ «Millennium» приобрела в год, 

объявленный правительством «Годом молодёжи», поскольку молодёжь с 

активной гражданской позицией, высокими целями и стремлениями является 

будущим любой страны. 

Наибольшими препятствиями в жизни молодых людей с 

инвалидностью выступают предвзятое отношение, социальная изоляция и 

дискриминация.  

Семьи, имеющие детей с серьезными нарушениями здоровья, привыкли 

больше беспокоиться о проблемах здоровья и мало заботятся об образовании 

и психологическом состоянии своих детей. Стремясь оградить своих детей с 

инвалидностью от трудностей, родственники зачастую препятствует 

развитию у них элементарных навыков самообслуживания, что также 

затрудняет переход к самостоятельной взрослой жизни.  

А между тем, молодые люди с инвалидностью представляют 

достаточно активную часть общества, нацеленную на возможности 
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самостоятельно зарабатывать себе на жизнь. И общество обязано найти пути 

комплексного решения проблем первого трудоустройства молодежи с 

инвалидностью и приобретения ими опыта и навыков работы. 
 
 
 

ННО В ПРОЦЕССЕ РАТИФИКАЦИИ И ИМПЛЕМЕНТАЦИИ 

КОНВЕНЦИИ ООН О ПРАВАХ ИНВАЛИДОВ 
 

Ойбек Исаков, общество инвалидов, Узбекистан 

 

 

Правам людей с инвалидностью в нашей стране в последнее время 

уделяется все больше внимания. В большей степени это связано с 

подписанием Республикой Узбекистан в 2009 году Конвенции ООН о правах 

инвалидов. Отрадно, что в настоящее время на государственном уровне 

активизировалась работа по подготовке к ратификации данной Конвенции. 

По оценке Всемирной организации здравоохранения, в каждой стране 

не менее 10-15% населения составляют граждане с инвалидностью. Во 

многих странах инвалиды сталкиваются с дискриминацией: их возможности 

остаются без внимания, а их способности недооцениваются. Они не 

получают в должной мере услуги образования и здравоохранения; чаще 

всего, они полностью исключены из жизни общества.  

По официальной статистике, в Узбекистане проживает 780 тысяч 

людей с инвалидностью. Каждый день эти люди сталкиваются с 

определёнными вызовами: 

 Отсутствие доступа к социальной инфраструктуре; 
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 Отсутствие доступа к услугам и информации; 

 Трудности с трудоустройством, дискриминация в сфере занятости; 

 Ограничение доступа к образованию и удовлетворению социально-

культурных и спортивных потребностей;  

 Изоляция от общества, институционализация; 

 Стереотипы и стигматизация общества (медицинский и 

благотворительный подходы); 

 Низкий уровень вовлеченности инвалидов и их организаций к 

разработке общественных и государственных программ; 

 Отсутствие полноценной статистики, охватывающей все сферы 

жизни инвалидов; 

 Отсутствие инклюзии во всех сферах общественной жизни; 

 Финансовая неустойчивость общественных организаций 

инвалидов;  

 Низкий организационный потенциал общественных организаций 

инвалидов;  

 Низкий уровень вовлеченности общественных организаций 

инвалидов к принятию решений, а также в политические процессы; 

 Недостаточность информации о лицах с инвалидностью среди всех 

слоев общества, в том числе, в семьях, в структурах, 

обеспечивающих услуги для лиц с инвалидностью, а также в 

государственных органах. 

Конвенция ООН «О правах инвалидов» является ответом на эти 

вызовы, «дорожной картой» для правительства, показывая, что нужно делать, 

чтобы граждане с инвалидностью имели возможность пользоваться своими 

правами наравне с остальными гражданами.  

Важно понять, что права, предусмотренные этой Конвенцией, не 

являются новыми для Узбекистана. Фактически, это те же самые права 

человека, закреплённые во Всеобщей декларации о правах человека; в 

Международном пакте об экономических, социальных и культурных правах; 

Конвенции о правах ребёнка, и в других международных договорах, которые 

Узбекистан ратифицировал ранее и претворяет в жизнь.   

В Конвенции разъясняется и определяется, каким образом все 

категории прав могут быть применены к инвалидам; указываются области, 

которые требуют внесения изменений, позволяющих лицам с ограниченными 

возможностями эффективно осуществлять свои права; а также области, в 

которых их права нарушаются и в которых необходимо укрепить 

правозащитные механизмы.  

Задачей Конвенции является детальное изложение прав лиц с 

инвалидностью и определение порядка их осуществления. В Конвенции 

более не заостряется внимание на усматриваемой «неправильности» 

человека, когда в нарушении здоровья видится неполноценность или порок. 

Напротив, проблема инвалидности рассматривается в Конвенции «как 

патология общества», т.е. как следствие неспособности общества охватить 
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всех без исключения, а также принять и согласиться с индивидуальными 

различиями членов общества.   

Таким образом, Конвенция требует от нас иного подхода, который 

устанавливает, что инвалидность – это изъян социальной среды, создающий 

и поддерживающий средовые барьеры. Присваивать степень инвалидности, 

разрабатывать индивидуальный план реабилитации надо не человеку с 

ограниченными возможностями здоровья, а нашим зданиям и транспорту, 

системе образования и трудоустройства и пр. В том, что мы не можем 

использовать в развитии страны потенциал огромного числа наших 

сограждан с инвалидностью, вина общества. 

Основной философией Конвенции ООН «О правах инвалидов» 

является создание инклюзивного общества, в котором всем гражданам будут 

обеспечены равные условия и возможности для реализации своих прав. 

Законодательство Узбекистана в целом в достаточной степени 

обеспечивает права лиц с инвалидностью и глобальных изменений не 

требует, но, к сожалению, законы во многих случаях не находят своего 

практического применения. 

Конвенция ООН о правах инвалидов не обязывает Узбекистан делать 

то, что не предусмотрено в национальном законодательстве. Ратификация 

Конвенции станет катализатором в реализации внутренних законодательных 

норм, направленных на соблюдение прав лиц с ограниченными 

возможностями. После ратификации начнется вторая часть работы: 

имплементация Конвенции в национальное законодательство и приведение 

законодательства в соответствие с требованиями Конвенции.  

Таким образом, процесс претворения в жизнь Конвенции охватит 

длительный период, который потребует проведение множества 

государственных и общественных мероприятий; обширной разъяснительной 

кампании среди населения; и на всех этапах реализации – активного, более 

ответственного, вовлечения представителей общественных организаций 

инвалидов в качестве экспертов.  

После ратификации Конвенции общественные организации инвалидов 

будут представлять альтернативные доклады по ее исполнению в Комитете 

ООН о правах инвалидов, в соответствии с положениями статей 33, 34, 35 

Конвенции, и участвовать в мониторинге ее исполнения. 

Здесь открывается широкое поле деятельности для общественных 

организаций инвалидов, которые могут и должны выступать в качестве 

инициаторов пересмотра законодательных и подзаконных актов, 

разрабатывая и предлагая собственные проекты документов, затрагивающих 

интересы инвалидов, особенно молодых людей с инвалидностью. 

В настоящий момент для общественной организации инвалидов на 

первый план выходит активизация деятельности с целью приведения 

законодательства и практики применения законов в соответствие с 

положениями Конвенции. В данном контексте анализ нарушений прав людей 

с инвалидностью и состояния действующего законодательства необходим 
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для того, чтобы понять, какие именно действия необходимо осуществить 

законодателю и правоприменителю в первую очередь, чтобы положения 

Конвенции о правах инвалидов после ее ратификации были успешно 

имплементированы в наше законодательство. 

В Преамбуле Конвенции указывается что «…инвалиды должны 

иметь возможность активной вовлеченности в процессы принятия 

решений относительно стратегий и программ, в том числе тех, которые 

их прямо касаются». 

Для реализации принципа «Ничего о нас без нас» необходимо на 

законодательном уровне закрепить обязательность привлечения ННО 

инвалидов к решению любых вопросов, связанных с жизнедеятельностью 

людей с инвалидностью, разработать четкие механизмы такого участия и 

ввести ответственность за нарушение установленных норм. 

В целях создания необходимых условий для ратификации Конвенции 

ООН «О правах инвалидов» и её имплементации, общественные организации 

инвалидов, впервые в истории гражданского общества, самостоятельно 

разработали проект Национального плана действия по имплементации 

Конвенции ООН «О правах инвалидов».   

Разработанный проект национального плана действия состоит из более 

80-ти пунктов, охватывающих все сферы жизни инвалидов.  

Проект НПД был представлен в профильные министерства и 

ведомства. Практически все учреждения положительно отреагировали на 

проект и внесли свои предложения, которые были учтены при доработке 

проекта НПД. 

Реализация национального плана действия позволит создать условия 

для имплементации Конвенции ООН «О правах инвалидов», в частности: 

1. В настоящее время в действующем законодательстве 

отсутствуют такие понятия как: «дискриминация по признаку 

инвалидности», «разумное приспособление», «универсальный дизайн», 

«общение», «язык», «инклюзивное образование», «абилитация» и т.д. 

Не определён статус и сфера применение языка жестов. Определение 

«инвалид», изложенное в Законе «О социальной защищенности 

инвалидов», противоречит определению «инвалид», изложенному в 

Конвенции. Приведение национального законодательства в 

соответствие с положениями Конвенции и совершенствование 

нормативно-правовой базы по социальной защите инвалидов создадут 

правовые условия для имплементации Конвенции.  

2. Принятие государственных программ «Доступная 

физическая среда», «Социальная реабилитация инвалидов»; 

территориальных программ по созданию рабочих мест для лиц с 

инвалидностью, и их трудоустройству; закона «О социальных 

предприятиях» создадут условия для реализации ст. 9, 26, 27. 

Конвенции. 
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3. Совершенствование системы медико-социальной 

экспертизы с учетом положений Международной классификации 

функционирования (МКФ) позволит перевести определение 

инвалидности на международные стандарты, отвечающие требованием 

Конвенции. 

4. Принятие Кабинетом Министров Республики Узбекистан 

положения «Об инклюзивном образовании» создаст условия для 

реализации ст.24 Конвенции. 

5. Разработка и принятие законопроекта «О персональных 

помощниках и социальных услугах» создаст условия для 

имплементации ст.20 Конвенции. 

6. Создание при Кабинете Министров Республики Узбекистан 

межведомственного координационного комитета по делам инвалидов с 

целью координации различных государственных учреждений, 

министерств и ведомств по осуществлению Конвенции, а также 

проведение мониторинга ее исполнения и вовлечение в этот процесс 

общественных организаций инвалидов позволят имплементировать ст. 

33 Конвенции. 

7. Совершенствование информационно-просветительской 

работы по различным проблемам инвалидности, формированию 

позитивного отношения общественности к инвалидам будет 

способствовать имплементации ст. 8 Конвенции. 

8. Создание Государственного параолимпийского комитета 

решит вопрос привлечения инвалидов к спорту на государственном 

уровне. В результате появится возможность реализации ст.30 

Конвенции. 

9. Создание специализированного учебно-методического 

центра для подготовки социальных работников, оказывающих услуги 

инвалидам, поможет имплементировать ст.20 Конвенции. 

Реализация конвенции, в конечном счете, создаст инклюзивное 

общество. 

Конечно же, мы все являемся реалистами и не питаем иллюзии, что 

сразу после ратификации конвенции произойдут чудеса в социальной жизни 

инвалидов, так как понимаем, что предстоит огромная работа, в том числе и 

со стороны общественных организаций инвалидов, по имплементации, 

реализации, а также мониторингу Конвенции. Но, по крайней мере, мы 

начнём двигаться в вопросах социальной зашиты инвалидов из прошлого в 

будущее, а не наоборот.  

Люди с инвалидностью хотят, чтобы к ним относились не как к 

бремени, а как к ресурсу, который в состоянии вносить свой вклад в развитие 

общества и государства. 
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ И ПОЛИТИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 

УЧАСТИЯ ННО В СФЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ИНТЕГРАЦИИ 

МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ В ОБЩЕСТВЕННУЮ 

ЖИЗНЬ 
 

Мавлюда Куликова, адвокат АБ «YOURS CONSULTANT», Узбекистан 

 

 Негосударственные некоммерческие организации инвалидов 

Узбекистана играют важную роль в реализации прав молодых людей с 

инвалидностью, в социальной интеграции и участии их в общественной 

жизни. 

 В этих целях было многое сделано в процессе подготовки к 

ратификации Конвенции о правах инвалидов и Конвенции о правах ребенка, 

а также улучшения национального законодательства в сфере защиты прав 

людей с инвалидностью. 

Имея объективное и беспристрастное представление о реализации прав 

молодых людей с инвалидностью, ННО инвалидов принимают активное 

участие в проведении исследовательской, образовательной и 

информационной деятельности, раскрывая перед государственными 

органами проблемы, которые обычно замалчиваются; привлекая их внимание 

к имплементации положений международных актов в национальное 

законодательство. 
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В целом, права инвалидов на участие в жизни общества и защита их 

интересов закреплена в большом количестве нормативно-правовых актов, 

направленных на предоставление им равных с другими гражданами 

возможностей в реализации гражданских, экономических, политических и 

других конституционных прав и свобод. 

Это, в частности, законы «О социальной защищенности инвалидов», 

«Об образовании», «Об охране здоровья граждан», «О занятости населения», 

«О гарантиях прав ребенка», «О государственном пенсионном обеспечении 

граждан», «Об охране труда», «О физической культуре и спорте», Трудовой 

кодекс Республики Узбекистан и пр. 

В стране на законодательном уровне прописано, что государство 

предоставляет материальную, консультативную и иную помощь и поддержку 

детям-инвалидам, семьям, воспитывающим детей-инвалидов; определены 

льготы по бесплатному использованию физкультурно-оздоровительных 

услуг для детей-инвалидов; предоставляются дополнительные гарантии по 

трудоустройству молодежи, выпускников образовательных учреждений, 

жертв торговли людьми, других лиц, не способных на равных условиях 

конкурировать на рынке труда и т.д. 

Таким образом, во главу угла государственной политики ставятся 

вопросы материального характера, но к сожалению, в условиях современной 

действительности этого недостаточно.  

Необходим целый пласт нормативно-правовых актов, 

регламентирующих вопросы, позволяющие молодежи с инвалидностью 

независимо развиваться и интегрироваться в современную жизнь с тем, 

чтобы чувствовать себя нужными и необходимыми для выполнения 

общественно-полезных целей. 

В настоящее время социальная защита таких молодых людей 

перерастает из социально-медицинской проблемы в общую социальную 

задачу, предполагающую системное взаимодействие всего окружения 
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человека с активным использованием медицинского, финансово-

экономического, психолого-педагогического воздействия. 

Поэтому нужна не только система социальной защиты молодых людей 

и детей с инвалидностью со стороны государства, но и активное привлечение 

к этой деятельности различных общественных организаций с целью 

практической реализации механизма их социальной интеграции в 

общественную жизнь. 

В определенной части такие задачи выполняют государственные 

программы и планы действий, посвященные формированию здорового 

поколения, укреплению семьи, созданию условий для благополучия и 

процветания населения Республики Узбекистан. Речь идет о таких 

государственных программах, как «Год семьи» (2012 год), «Год 

благополучия и процветания» (2013 год), «Год здорового ребенка» (2014 

год), в которых в том числе поднимались вопросы внедрения непрерывного 

инклюзивного образования, вовлечения в эти программы семей с детьми-

инвалидами; для осуществления этих целей привлекались общественные 

организации инвалидов. 

Кроме уполномоченных государственных структур, участие в 

реализации государственной политики в отношении инвалидов принимают 

квазигосударственные институты гражданского общества: Общество 

инвалидов Узбекистана, НАННОУз, фонды «Махалля», «Нуроний», 

Республиканский центр социальной адаптации детей и другие.  

 

Следует отметить, что в целом институциональные механизмы 

работают без установленных взаимосвязей и при отсутствии единой 

концепции относительно создания на уровне государства возможностей для 
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привлечения молодых людей с инвалидностью к участию в общественной 

жизни государства. 

Немалую роль в реализации политики по отношению к инвалидам и 

молодым людям с инвалидностью играют негосударственные 

некоммерческие организации инвалидов, которые выступают проводниками 

идей социальной интеграции инвалидов. 

В республике функционирует более 80 ННО, работающих в сфере 

социальной защиты инвалидов, которых объединяет прежде всего 

стремление улучшить качество жизни людей с инвалидностью. 

В целях установления социального партнёрства между ННО инвалидов 

и государственными организациями были созданы общественные советы 

ННО инвалидов при Министерстве труда, Министерстве образования и в 

Национальном центре по правам человека.  

Целью общественных советов является вовлечение представителей 

ННО инвалидов в качестве экспертов к разработке и реализации 

государственных программ и стратегий относительно социальной защиты и 

прав инвалидов. 

Так, созданный в 2012 году Консультативный совет при Национальной 

ассоциации ННО Узбекистана, является совещательным общественным 

органом, объединяющим представителей ННО, работающих в сфере 

продвижения прав и интересов лиц с инвалидностью. При их участии были 

разработаны законопроекты «О социальном партнерстве», «Об 

экологическом контроле», «Об открытости деятельности органов 

государственной власти и управления» и другие. 

В настоящее время в целях более эффективного взаимодействия с 

государственными органами и консолидации всех ННО инвалидов создана 

независимая Ассоциация инвалидов Узбекистана, на которую возлагаются 

большие надежды по консолидации инвалидных организаций с целью 

координации деятельности, выработки единой позиции и целей в 

переговорах с государственными органами и бизнес сектором, а также 

участия в принятии решений. 

Несмотря на то, что законодательством о социальной защищенности 

инвалидов в Узбекистане провозглашены новые подходы к формированию 

социальной политики по отношению к инвалидам, внедрение новых 

принципов политики в отношении людей с инвалидностью все-таки не 

подкреплено реальными механизмами, что также не смогло привести к 

улучшению положения молодых людей с инвалидностью.  

Здесь много нерешенных проблем, над которыми необходимо активно 

работать. 

Несмотря на то, что общественные организации не обладают властным 

ресурсом, у них есть преимущества, которыми не обладает государство, 

поэтому правительство в рамках социальной и молодежной политики должно 

активнее сотрудничать с ННО по вопросам социализации и развитию 

творческого потенциала молодых людей с инвалидностью. 
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СТРАТЕГИЯ ДЕЙСТВИЙ: НОВЫЙ ШАГ В РАЗВИТИИ 

УЗБЕКИСТАНА 
 

Сапаров Шерзод, Центр «Стратегия развития», Ташкент, Узбекистан 

 

 

7 февраля 2017 года указом Президента Республики Узбекистан 

Шавката Мирзиёева была утверждена стратегия действий по пяти 

приоритетным направлениям развития Республики Узбекистан в 2017-2021 

годах.  

Стратегия действий разработана по итогам комплексного изучения 

актуальных и волнующих население и предпринимателей вопросов; анализа 

действующего законодательства, правоприменительной практики и 

передового зарубежного опыта; а также широкого общественного 

обсуждения. В целях объединения и реализации усилий в деле эффективной 

организации экспертного и общественного обсуждения мероприятий, 

предусмотренных в Стратегии действий Узбекистана, активного привлечения 

институтов гражданского общества, экспертов и ученых к процессам 

демократизации и модернизации страны, в феврале 2017 года был 

организован Центр «Стратегия развития Узбекистана».  

На сегодняшний день Центр ведет свою деятельность в нескольких 

направлениях. В первую очередь, ЦСР занимается освещением хода 

реализации мероприятий Стратегии действий среди широких слоев 

населения. Также, способствует открытому диалогу между государством и 

населением путем проведения различных форумов, конференций, 

общественных обсуждений и социологических опросов. 
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Кроме того, ЦСР в целях содействия в реализации намеченных 

Государственной программой реформ, активно сотрудничает с 

международными и зарубежными организациями, научно-

исследовательскими, информационно-аналитическими и образовательными 

учреждениями.  

Специалисты Центра регулярно предоставляют экспертные заключения 

по разрабатываемым законопроектам, готовят аналитические доклады в 

рамках Стратегии действий, а также вносят предложения в проекты 

Государственных программ путем изучения мнения населения и передового 

опыта зарубежных стран.  

Так, в 2017 г., в целях усовершенствования нормативно-правовой базы, 

обеспечивающей основные гарантии свободы слова в Узбекистане, был 

организован совместный проект с посольством Великобритании в 

Республике Узбекистан по разработке проектов Законов РУз «О внесении 

изменений и дополнений в законы «О средствах массовой информации» и «О 

защите профессиональной деятельности журналистов». 

В частности, в целях изучения международного опыта правового 

регулирования деятельности СМИ и укрепления международного имиджа 

страны был организован визит делегации РУз в Великобританию. На основе 

изучения зарубежного опыта совместно с представителями Парламента были 

разработаны изменения и дополнения в проекты законов, которые в 

дальнейшем были внесены на рассмотрение. 

 

 

По результатам внесенных Центром предложений, Законом от 18 

апреля 2018 года № ЗРУ–476 внесены изменения и дополнения в Законы «О 

средствах массовой информации» и «О защите профессиональной 

деятельности журналиста». В частности, в части, касающейся запроса СМИ 

на получение информации. 
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Центром также разрабатываются и проводятся социологические 

опросы по изучению общественного мнения о реформах с последующим 

анализом и сбором предложений от граждан по наиболее важным вопросам 

в социальной и экономической сферах.  

Так, в июне 2017 г., в рамках реализации Стратегии действий 

Узбекистана в 2017-2021 годы, с целью изучения мнений и предложений 

общественности, а также проведения критического анализа деятельности 

нотариальных контор, Центром был проведен социологический опрос на 

тему: «Нотариальные конторы должны работать во благо народа». 

Опросник был составлен на основе проведенного анализа, исходя из 

волнующих население вопросов. Опрос, в котором приняло участие более 

1100 граждан со всех областей Узбекистана, был проведен посредством 

официального веб-сайта Центра.  

С учетом результатов опроса, предоставленным Центром, обсуждался 

проект Указа Президента по преобразованию государственных нотариальных 

контор в негосударственные. 25 мая т.г. было принято Постановление 

Президента РУз «О мерах по дальнейшему совершенствованию системы 

нотариата в качестве института предупредительного правосудия», в котором 

до 1 июля 2019 г. ответственным ведомствам Узбекистана поручено внести 

предложения о преобразовании государственных нотариусов в частные. 

Вместе с тем, в сентябре 2017 г. Центром был проведен 

социологический опрос по изучению общественного мнения о реформах, 

проведенных в 2017 году в рамках Стратегии действий Узбекистана в 2017-

2021 годы и сбору новых предложений от граждан для внесения в проект 

Государственной программы на 2018 год. 
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Опросник был составлен на основе распоряжения Президента 

Республики Узбекистан от 15 августа 2017г. и был распространен среди 

широких слоев населения, а также размещен на странице веб-сайта Центра.  

Опрос проводился также в филиалах Центра («Комнаты Стратегии 

действий») в ВУЗах, сходах граждан Махалли и других организациях. 

 

 

По итогам опроса был проведен пресс-брифинг в целях ознакомления с 

результатами опроса представителей СМИ. 

В опросе приняло участие более 6200 граждан со всех областей 

Узбекистана, по результатам которого ЦСР вынес на рассмотрение 44 

предложения по развитию страны, 14 из которых включены и реализуются в 

рамках Госпрограммы на 2018 г.  

Таким образом, Центр, являясь негосударственной некоммерческой 

организацией, стал своеобразным мостом между государством и населением. 

Деятельность Центра показала, что всесторонний подход к выполнению 

Стратегии действий, с вовлечением не только госорганов, но и широких 

слоев общественности, а также международных экспертных кругов, стал 

примером новой эффективной практики в реализации масштабных реформ. 

Все эти факторы способствовали тому, что мировое сообщество 

признало Центр «Стратегия развития» как инновационный мозговой центр. И 

по итогам 2017 года, Центр вошел в топ-50 лучших новых могзовых центров 

мира в ежегодном рейтинге исследовательских и аналитических центров 

мира «Global Go To Think Tank Index Report».  
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ОБЯЗАННОСТЬ КАЖДОГО ЗАЩИЩАТЬ БОГАТСТВО НАШЕЙ 

ЗЕМЛИ  
 

Домуладжанов И.Х., Бояринова В.Г., Домуладжанова Ш.И., Ассоциация «За 

экологически чистую Фергану», Узбекистан 

 

 

Развитие научно-технического прогресса привело к резкому изменению 

экологической ситуации в масштабах планеты. Среди глобальных факторов 

загрязнения окружающей среды, оказывающих патогенное воздействие на 

организм человека, особо выделяется загрязнение атмосферы, водных, 

растительных и земельных ресурсов. В промышленности, сельском хозяйстве 

и быту применяется около 60 тыс. химических веществ. К ним относятся 

пестициды, гербициды, лекарства, пищевые добавки, красители, 

антиокислители, используемые при изготовлении синтетических материалов, 

и др. Практически во всех развитых странах происходит увеличение 

сердечно-сосудистых заболеваний, рост злокачественных новообразований и 

различных форм хронических патологий. В Узбекистане также в настоящее 

время наблюдается рост онкологических заболеваний: у женщин – рак груди 

и матки, у мужчин – рак легких и печени. Кроме того, повсеместно 

распространился сахарный диабет. 

Серьезное влияние на состояние воздуха в городах Центрально-

Азиатского региона оказывает автомобильный транспорт: на его долю 

приходится более 90% от общего количества вредных выбросов. Десятки 

миллионов тонн золы и сернистого газа ежегодно поступают в атмосферу от 

тепловых электростанций.  

Наиболее опасным из всех загрязнителей атмосферного воздуха 

является окись углерода. Во всех городах страны наблюдается превышение 

допустимых концентраций этого вещества в атмосферном воздухе.  
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Расширение парка автотранспорта, перегруженность центральных 

магистралей, конструктивная отсталость большинства двигательных 

установок, низкая сортность горючего – все это способствует дальнейшему 

ухудшению экологической обстановки крупных городов. Рост количества 

бытовых отходов, усложнение их химической природы приводят к 

возрастанию опасности для здоровья людей и окружающей среды.  

Хранилища отходов горнорудного и химического производств 

вызывают особую тревогу. Распространение содержащихся в этих отходах 

вредных веществ происходит через почву, воду и воздух, а также при 

попадании в организм вместе с пищей. Местные медики давно обеспокоены 

тем, что уровень заболеваемости раком в районах расположения этих 

хранилищ очень высок; что много случаев физических и ментальных 

отклонений среди новорожденных детей; что высока вероятность 

генетических изменений, которые могут отразиться на будущих поколениях. 

В результате длительной эксплуатации месторождений сурьмы и ртути 

на Кадамжской и Хайдаркенской промышленных площадках накоплено 

свыше 150 млн. тонн твердых отходов в виде отвальных пород, шлаков, 

огарков, а в хвостохранилищах и накопительных картах складировано свыше 

10 млн. тонн отходов флотации, электролиза и т.д.  

 

 

Следовательно, экологические проблемы являются одними из наиболее 

актуальных проблем современности, правильное и масштабное решение 

которых в значительной степени определяет улучшение условий жизни 

настоящего и будущего поколения людей, экологически безвредное развитие 

всех отраслей экономики.  

Одним из решений экологических проблем стал принятый в 

Узбекистанк закон «Об экологическом контроле».  
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Экологический контроль может быть государственным, 

ведомственным, производственным и общественным. 

Под экологическим контролем понимается система 

государственных и общественных мер, направленных на 

предотвращение, выявление и пресечение нарушения требований 

законодательства в области охраны окружающей среды и 

рационального использования природных ресурсов, а также повышение 

эффективности природоохранной деятельности.  

 Целью настоящего контроля является регулирование в области 

экологического контроля. 

Закон «Об экологическом контроле» вступил в силу 28 декабря 2013 г. 

Закон принят Законодательной палатой Олий Мажлиса 12 ноября, одобрен 

Сенатом 12 декабря, подписан Президентом Узбекистана 27 декабря.  

Основными задачами экоконтроля являются, помимо названных выше, 

наблюдение за состоянием окружающей среды, выявление ситуаций, 

которые могут привести к ее загрязнению и нерациональному 

использованию природных ресурсов или создавать угрозу жизни и здоровью 

граждан. 

Законом вводится система общественного экологического контроля, 

которая будет формироваться из представителей органов самоуправления 

граждан и ННО.  

Инспектором экологического контроля может стать «гражданин 

Республики Узбекистан, прошедший в установленном порядке специальную 

подготовку и имеющий право на участие в общественном контроле». 

Общественный инспектор имеет право осуществлять наблюдение за 

соблюдением юридическими и физическими лицами норм законодательства; 

принимать участие в качестве наблюдателя при осуществлении экоконтроля; 

участвовать в подготовке обращения органов самоуправления граждан и 

ННО в госорганы для получения информации о состоянии окружающей 

среды, рациональном использовании природных ресурсов, принимаемых 

мерах по устранению выявленного факта нарушения законодательства. 

Инспектор также вправе получать от юридических и физических лиц 

документы и информацию для осуществления общественного экоконтроля; 

участвовать в мероприятиях по изучению общественного мнения по 

вопросам общественной экологической экспертизы; в заслушивании 

информации и отчетов руководителей госорганов, предприятий, учреждений 

и организаций по вопросам охраны окружающей среды, санитарного 

состояния, благоустройства и озеленения территории; а также в работе по 

повышению экологической культуры населения, развитию экообразования и 

воспитания. 

Инициатива ассоциации «За экологически чистую Фергану» 

заключается также в том, чтобы обучить внештатных инспекторов 

экологического контроля навыкам природоохранной деятельности и тем 

самым формировать в людях активную жизненную позицию. 
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Мы призываем представителей ННО Центральной Азии и Кавказа 

лоббировать в своих странах принятие аналогичного Закона; предлагаем 

вспомнить, как работала под эгидой «Госкомприроды» система 

общественных инспекторов в СССР.  

Наша инициатива была реализована в виде календарного плана 

проекта, который охватывал следующие виды деятельности: 

 работа с представителями госструктур: областным и районными 

хокимиятами, Ферганским областным управлением по экологии и 

охране окружающей среды, Ферганским областным и городским 

управлением народного образования; школами, Ферганским 

областным Фондом Махалля, Ферганским областным отделением 

экологического движения Узбекистана, местными махаллинскими 

комитетами; 

 работа с ННО по отбору будущих инспекторов экологического 

контроля: проведение для них семинаров и мастер-классов на 

местах; 

 выявление проблем и составление актов, а также передача 

информации в государственные органы: хокимияты и районные 

инспекции по охране природы.  

Эту работу ассоциация выполняла в сотрудничестве со всеми 

вышеназванными организациями, а также в партнерстве с Экофорум ННО 

Узбекистана в лице Артура Вахитова, координатора по целевым программам 

Экофорума, который также стал общественным инспектором экологического 

контроля. 

Наряду с этим, ассоциация занимается формированием экологического 

мировоззрения, поведения и ответственности школьников посредством их 

участия в конкретных практических мероприятиях. 

Так, были организованы и проведены конкурсы сочинений и рисунков, 

посвященных Международному «Дню Воды» и «Дню Земли», среди 

учащихся школ №21 и 41 города Ферганы, школы №5 в селе Ямбарак, школы 

№6 в селе Шахимарданобод Ферганского района; конкурс сочинений и 

рисунков на темы «Природа родного края», «Вода – это жизнь», а также 

конкурс на асфальте «Природа глазами детей» в летнем оздоровительном 

лагере; конкурс на лучшую эмблему Общественного инспектора 

экологического контроля. Победители конкурсов были награждены ценными 

подарками. 

Проведенная работа позволит охватить волонтерской деятельностью 

учащихся и учителей школ Ферганской области; сыграет большую роль в 

экологическом воспитании населения, а также поможет в подготовке 

Общественных инспекторов экологического контроля. К работе привлечены 

представители Риштанского и Куштепинского районов, городка Чимён 

Ферганского района, города Ферганы. 
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Привлеченные в качестве Общественных инспекторов экологического 

контроля волонтеры, младшему из которых 18, а старшему 60, активно 

включаются в работу по выявлению экологических проблем своей 

местности. 

В рамках проекта проведены семинары для общественных инспекторов 

экологического контроля, на которых были озвучены результаты 

исследования экологии района и внесены предложения по улучшению ее 

состояния. Выявленные проблемы были оформлены в виде актов, заверены 

подписями участников рейдов и переданы в государственные органы.    

Город Чимён, Ферганский район 

Выявленные проблемы и предложения по их решению: 

1. Отсутствует вода для полива и орошения; 

2. Не хватает питьевой воды для жителей; 

3. Отсутствует канализационная сеть в многоэтажных домах; 

4. Нет бань; 

5. Нет места для складирования бытового мусора; 

6. Следует организовать специальный транспорт для вывоза мусора; 

7. Осуществлять лабораторный анализ питьевой воды; 

8. Выходить с предложениями в хокимият и т.п. 

Кишлак (СГК) Коражида, Куштепинский район (Семинар проходил 

в зале заседаний Экономического колледжа)  

 

Выявленные проблемы и предложения по их решению: 

1. Затянувшийся ремонт очистных сооружений в городе Фергана; 

сточные воды без очистки сбрасываются в заур; 

2. Необходимо наладить контроль за работой очистных сооружений со 

стороны Ферганского областного правления по экологии и охране 

окружающей среды; 

3. Появились новые для этого района заболевания растений, такие как 

гусеница, съедающая хлопковый курах и др.; 

4. Не очищаются горизонтальные дренажи, поэтому подземная вода 

начинает подтапливать почву; 

5. Для защиты почвы от эрозии высадить вдоль полей деревья;  

6. В целях защиты населения от неприятных запахов отходов 

птицефабрики, перенести места складирования отходов на 25 км от 

села и т.п.  

Кишлак (СГК) Ок Ер Булоги, Риштанский район (Семинар 

проходил в полевых условиях)  

Выявленные проблемы и предложения: 

1. В кишлаке нет питьевой воды; вода привозная и очень дорогая 

(8000-10000 сум); 

2. Отсутствуют места складирования бытового мусора; 
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3. Не асфальтированы дороги; высокий уровень запыленности воздуха; 

4. Отсутствие газификации; 

5. Частое отключение электроэнергии, а также низкое напряжение в 

электросети; 

6. Обеспечить население качественным углем; организовать место для 

его продажи; 

7. Организовать проезд общественного транспорта через махаллю и 

т.п.  

Приоритетное направление деятельности Ассоциации – экологическое 

образование и просвещение широких слоев населения, как городского, так и 

жителей села. Кроме того, организация разрабатывает проекты Заявления о 

воздействии на окружающую среду (ЗВОС) для строящихся и 

реконструируемых объектов для инжиниринговой компании Ферганского 

областного хокимията «Службы Единого заказчика», тем самым помогая 

осваивать местный бюджет, направленный на реконструкцию и 

строительство школ, профколледжей, детских садов, вузов Ферганской 

области, при включении их в Государственную программу Кабмина РУ и 

хокимията Ферганской области. 

Финансовая помощь при выполнении проекта–инициативы была 

осуществлена Общественным Фондом по поддержке ННО и других 

представителей гражданского общества при Олий Мажлисе Республики 

Узбекистан.  

Информация о проекте размещена на сайте Экофорума ННО 

Узбекистана www.ecoforum.uz, а также на сайте ЭКОИНС 

http://www.ekois.net 
 

http://www.ecoforum.uz/
http://www.ekois.net/
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